

Jueves

12 de octubre

de 2017

Año XXXIV Nº 1.478

\$15

www.po.org.ar prensaobrerapo@gmail.com

Bartolomé Mitre 2162 C1039AAB Ciudad de Buenos Aires **Editorial**

Del ocultamiento actual al ajuste que se viene





MÁSQUE NUNCA VOTEMOS AL FRENTE DE IZQUIERDA Y DE LOS TRABAJADORES



La campaña electoral, en su tramo final, transcurre en medio de dos grandes ocultamientos.

El primero corresponde al gobierno, que envuelve en mensajes vacíos su verdadero objetivo: reforzar el ajuste a partir del 22 de octubre. Con la reforma laboral, la reforma privatista del sistema de salud y un aumento de la edad jubilatoria. Además, están previs-

tos tarifazos severos en el gas, la luz y el transporte a partir de noviembre.

El otro gran ocultamiento es el de los "opositores" que dicen que van a ponerle freno a ese ajuste. Los gobernadores pejotistas y Massa discuten una "unidad peronista" con un claro hilo conductor: aportarle al macrismo el "consenso" del ajuste para los ataques que se vienen. Es lo que el gran ca-

pital le reclama a estos supuestos opositores.

Este gran ocultamiento agiganta la necesidad de reforzar el voto al Frente de Izquierda en todo el país, para que en el Congreso y en las legislaturas resuene una voz firme y consecuente contra el ajuste, y por una reorganización del país bajo la dirección de los trabajadores. ¡Con todo, en estos diez días que quedan hasta el 22!

14, 15, 16 vamos al Encuentro Nacional de Mujeres



Las vísperas de una gran marcha contra la reforma laboral

a movilización del jueves 12 contra la reforma laboral, que irá desde Bartolomé Mitre y Callao hasta el Ministerio de Trabajo (sede Alem), ganó aún más fuerza en los últimos días. El Suteba Tigre se sumó como convocante y expresaron su adhesión nuevos sectores como el Suteba Escobar y la Comisión Interna de Acindar Villa Constitución.

Se suman a una extensa lista de convocantes que incluye, entre otros, al Sutna (Neumático), la Unión Ferroviaria Oeste, a gremiales docentes (AGD-UBA, Ademys, los Suteba de Ensenada y La Matanza), al Sitraic (construcción) y al Polo Obrero -con la adhesión de Amsafe Rosario, ATE Sur y la CTA Lomas de Zamora-; a comisiones internas gráficas, papeleras, plásticas, de la alimentación y de la pintura, y juntas internas estatales de Nación y Provincia; también a dirigentes y delegados de la comunicación, petroleros, del subte, judiciales, textiles, de la salud, de la energía, estatales, docentes y no docentes. En Neuquén, comisiones directivas de ATEN, ceramistas, organizaciones de jubilados y consejeras del Instituto de Seguridad Social de Neuquén (ISSN) impulsaron la jornada.

"Compañeros: el gobierno intenta avanzar con una reforma laboral que significaría arrasar con nuestros derechos. Pretende modificar nuestros convenios



colectivos, quitándonos conquistas que costaron muchos años y fuertes luchas para obtenerlas", sentencia Alejandro Crespo, secretario general del Sindicato Unico de Trabajadores del Neumático Argentino (Sutna), en el video con que el gremio convoca a la movilización.

Esta reforma laboral pretende imponer un drástico abaratamiento del valor de la fuerza de trabajo. Por eso mismo, los diarios se llenan en estos días de voces empresarias que reclaman un avance sobre los convenios colectivos.

Para avanzar en la reforma, el gobierno cuenta con el inestimable apoyo de la burocracia sindical. De hecho, la burocracia petrolera ya ha aceptado modificaciones en los convenios de Neuquén y Santa Cruz. En el caso neuquino, una adenda introducida este año facilita la reubicación del personal (en forma temporal o permanente) en otras tareas y avanza peligrosamente sobre las condiciones de seguridad laboral (permite trabajar con mayor velocidad del viento y habilita el montaje y desmontaje en horario nocturno). La burocracia de Atilra (lácteos), por su parte, ha aceptado modificaciones en el convenio que avanzan en la polifuncionalidad y contra los regímenes de licencia.

"Con la política del pacto con la CGT, que después respetan todas las alas de la oposición pejotista y de los gobernadores, ya avanzaron con la reforma de la ley de ART y han mantenido a rajatabla el saqueo al salario a través de la continuidad del mal llamado 'impuesto a las ganancias' aplicado a los salarios de convenio", dice el documento de convocatoria a la movilización suscripto por numerosos sindicatos y comisiones internas.

El documento también denuncia los despidos y cierres de fábricas, critica la precarización laboral y denuncia la represión del gobierno contra las luchas obreras (AGR-Clarín, Pepsico).

"La CGT, y con ella la CTA, ha cancelado toda medida de lucha en función de un pacto estratégico cuya moneda de cambio es el mal llamado modelo sindical que es el unicato del sindicalismo empresarial, de estatización de los sindicatos y connivencia con la patronal", añade el documento.

Consignas de la movilización:

- Abajo la reforma laboral. Basta de despidos y cierres.
- Anulación inmediata del impuesto al salario. Defensa de los convenios colectivos.
- Rechazamos el pacto Macri-CGT.
- Abajo la reforma educativa privatista del "Plan Maestro" y la "Escuela del futuro".
- Fuera la reforma previsional, 82% móvil.
- No a la Cobertura Universal de Salud (CUS) de Macri. Defensa del sistema público de salud.
- Basta de desocupación, precarización laboral y tercerización. Pase a planta permanente.
- Pase a planta permanente de todos los planes sociales bajo convenio colectivo.
- Contra la criminalización de la protesta y la represión.
- Defensa de las fábricas bajo gestión obrera.
- Aparición con vida de Santiago Maldonado. El Estado es responsable.

Corresponsal

Gran acto del Partido Obrero en Córdoba

En Villa El Libertador

En el corazón de la populosa barriada obrera de Villa El Libertador, se realizó un acto de campaña electoral que reunió alrededor de mil compañeros. Tomaron la palabra el legislador provincial Eduardo Salas y los candidatos a diputados nacionales por el Partido Obrero en el Frente de Izquierda: Cintia Frencia, por la Coordinadora Sindical Clasista; Soledad Díaz, dirigente nacional del Plenario de Trabajadoras; Emanuel Berardo, dirigente del Polo Obrero; y cerró Jorge Navarro, quien ingresaría en la rotación de la banca si el FIT ingresa al Congreso nacional.

A la notable concurrencia de los compañeros del Polo Obrero se sumaron expresiones organizadas del clasismo cordobés. Se dieron cita los compañeros municipales y docentes universitarios, que vienen levantando una alternativa clasista para las elecciones de sus sindicatos que se realizarán en las próximas



semanas. También asistieron compañeros de la salud y de la enseñanza, entre otras expresiones sindicales, y del movimiento ambiental y de la mujer.

En la semana, el propio gobernador se declaró a favor de la reforma laboral que impulsan Macri, Triaca y los capitalistas. Jorge Navarro, en su intervención, denunció la coincidencia programática entre Macri y la oposición patronal y que en esta campaña electoral esa posición se ha reforzado. "Con nuestra campaña vamos a enfrentar esa política. Cada voto, cada militante que se sume, es un avance para desarrollar una alternativa propia de los trabajadores. El ingreso del Frente de Izquierda al Congreso reforzaría esa perspectiva".

También dejó en claro lo que está en juego en la lucha por la aparición con vida de Santiago Maldonado y en los allanamientos a los locales de las organizaciones de lucha: la represión es inherente a una orientación política ajustadora, de confiscación de los ingresos populares y ataque a las conquistas laborales.

Con todo a la movilización del 12

El acto le da un gran impulso a la movilización contra la reforma laboral del próximo 12 de octubre. Las conducciones gremiales cordobesas de todas las variantes han seguido la misma línea que las cúpulas nacionales. En la provincia han sido cómplices de la pérdida del poder adquisitivo del salario de los trabajadores, también admitieron los despidos masivos como en la autopartista Plascar y en UTA. Y aún cuando está en marcha la armonización de la caja de jubilaciones no tienen el más mínimo plan de lucha. Es claro que también se encuentran en una tregua con el gobierno de Juan Schiaretti, del cual muchas de las conducciones gremiales forman parte.

La masiva concurrencia a la plaza central del emblemático barrio obrero da cuenta de una tendencia a la movilización y organización de la clase trabajadora a rechazar el ajuste, la represión y la impunidad. El Partido Obrero pone su campaña electoral en función de darle a esa tendencia una perspectiva política definida, organizando el voto al Frente de Izquierda en cada fábrica y barriada obrera. En esa línea marcharemos junto al clasismo cordobés desde Colón v General Paz al Ministerio de Trabajo de la Nación, en donde realizaremos un acto en la jornada nacional contra la reforma laboral.

Osvaldo Nin



Del ocultamiento actual al ajuste que se viene

PABLO HELLER

uando entramos en la recta final de la campaña electoral, queda más en evidencia que nunca el enorme ocultamiento y fraude que la preside. Por un lado, el gobierno tiene en carpeta para después de las elecciones aumentos del 50% de la energía eléctrica, en el gas y en el transporte. Pero los salarios seguirán iguales en lo que resta de este año y en los primeros meses de 2018. Macri, por otra parte, ya adelantó que las remuneraciones tendrán como tope el año próximo un ajuste de entre un 9 y 12%, muy por debajo de la carestía prevista para ese año. Los anuncios optimistas respecto de una baja en la inflación constituyen un fraude, puesto que el gobierno está reprimiendo los aumentos que vendrán a partir de noviembre. Del mismo modo, está en la gatera una reforma laboral que el gobierno pretende disimular declarando que se va a hacer "gremio por gremio". Precisamente, ése es el contenido de las reuniones que Triaca viene sosteniendo con la burocracia. Mientras el gobierno arremete contra el mafioso "Pata" Medina, arregla con otros mafiosos la liquidación de conquistas laborales, que ya tiene como adelanto los cambios realizados en Atilra y los petroleros de Vaca Muerta. Asimismo, está en la gatera una reforma jubilatoria que apunta a un aumento de la edad para jubilarse. En el debate de candidatos porteños, Elisa Carrió admitió la reforma, al ratificar que el aumento de la edad será "optativo". Ramal le respondió que, con jubilaciones mínimas que apenas llegan al 40% de la canasta de pobreza, no hay "opción" sino extorsión a los trabajadores mayores -o siguen trabajando o se mueren de hambre. El combo reaccionario del gobierno se completa con una reforma del sistema de salud - "cobertura universal"- que termina con la atención incondicional del hospital público y abre las puertas para su arancelamiento y privatización.

Del otro lado, tenemos a los que han pactado, en estos casi dos años, las le-



El Frente de Izquierda dará batalla en 22 distritos en estas elecciones

yes de ajuste con el macrismo. No olvidemos que el macrismo es una minoría en el Congreso y si dichas leves salieron ello ocurrió por el apoyo del PJ y el

Los medios informan que "a casi dos semanas de las elecciones, en Diputados ya se habla de la reunificación del peronismo a partir del recambio legislativo de diciembre. La clave será la formación de un interbloque que incluiría al Frente Renovador de Sergio Massa" (página web de Radio Mitre). Esta iniciativa tendría como principales arquitectos al cordobés Juan Schiaretti y el salteño Juan Manuel Urtubey, quienes hoy, en forma desembozada, vienen alentando una política de connivencia y colaboración con el macrismo. El hilo conductor de esta unidad peronista reside, justamente, en el consenso respecto de las futuras leyes de ajuste.

Este pacto en puertas ha dejado pedaleando en el aire a Cristina, a su vez jaqueada por un asedio judicial que se viene intensificando día a día. Esto no ha sido impedimento para que los K sigan intentando ser invitados en el convite. Las declaraciones de Cristina haciendo profesión de fe peronista no le han servido, sin embargo, para asegurarse un lugar en

el armado que se está urdiendo. Ya el jefe de los senadores del PJ-FpV, Miguel Angel Pichetto, avisó que la ex presidenta deberá formar bancada aparte con su Unidad Ciudadana, y se apunta en la misma dirección en Diputados.

Pero la pejotización de Cristina ya ha sido suficiente para que el kirchnerismo haya encontrado límites claros en su propósito de promover una polarización en las elecciones de la provincia. Ese límite, en definitiva, se relaciona con sus límites insuperables para constituir un polo de oposición popular. Cristina ha pasado de la "unidad ciudadana" a una campaña abiertamente recostada con los intendentes y referentes del PJ, los cuales, a su turno, ya están haciendo planes, como señalamos, para una reorganización post octubre. El kirchnerismo está condenado a una marginalidad o a una sobrevivencia subordinada a la jefatura de los gobernadores y los caciques del PJ.

Aquí también enfrentamos una impostura. Quienes no lucharon contra Macri, y preparan otro pacto, nos dicen que ahora sí van a luchar contra el ajuste.

El voto al Frente de Izquierda

Este escenario político refuerza el lugar y la importancia que tiene el voto a favor

del Frente de Izquierda. El resultado de la elección, y en particular el voto por el FIT, no es indiferente al ajuste que se viene. Una votación consistente del FIT es un pronunciamiento de lo más activo de la clase obrera, la mujer y la juventud contra la ofensiva que se avecina. Es un voto que ayuda a preparar la lucha para enfrentar la reforma laboral y recuperar a los sindicatos como órganos de lucha. Para organizar la lucha por los derechos de la mujer y, en primer lugar, el derecho al aborto legal, seguro y gratuito, para que dejen de morir centenares de ellas por abortos clandestinos. Este reclamo, una vez más, va a ser enarbolado por las compañeras nucleadas en el Plenario de Trabajadoras, en el Partido Obrero y en el FIT en el Encuentro de Mujeres que se realiza en el Chaco y que reúne decenas de miles de asistentes. El FIT es el único que levanta esta demanda, mientras el resto de las coaliciones políticas oficialistas y opositoras están colocadas en la vereda opuesta, sometidas al clero reaccionario. El voto al FIT es también un respaldo a la lucha de la juventud, cuando el gobierno está implementando una reforma educativa que transforma a la nueva generación en mano de obra gratuita del capital.

En este cuadro, vamos a la recta final en la lucha por el voto sobre la base de un programa de reivindicaciones y a una salida estratégica. Llamamos a votar al Frente de Izquierda en defensa del salario y de todas las conquistas laborales amenazadas, del 82% móvil y de un Anses y Pami dirigido por trabajadores y jubilados; por las libertades políticas, el derecho a luchar y la aparición con vida de Santiago Maldonado; por el desconocimiento de la deuda usuraria y una reorganización social de fondo bajo la dirección de los trabajadores.

El Frente de Izquierda dará batalla en 22 provincias. En muchas de ellas, con posibilidades ciertas de defender y reforzar nuestra presencia en el Congreso, en las legislaturas y concejos. Esas conquistas estarán al servicio de la gran lucha y resistencia que vendrá después de octubre.

n conjunto de dirigentes políticos de espacios de izquierda y centroizquierda, intelectuales y escritores han resuelto encabezar un pronunciamiento de apoyo a las candidaturas de Marcelo Ramal y Myriam Bregman en la Ciudad de Buenos Aires. Entre ellos se encuentran Alcira Argumedo, Claudio Lozano, Pablo Bergel, Roberto Gargarella, Beatriz Sarlo, la escritora Gabriela Massuh y Pablo Alabarces. El texto señala que "desde nuestras diversas convicciones y experiencias, consideramos que el actual contexto nacional y de nuestra Ciudad amerita la

Pronunciamiento en apoyo a Ramal y Bregman

Dirigentes políticos, intelectuales y personalidades de la cultura

necesidad de promover representantes con probado compromiso en defensa del derecho al trabajo, los derechos humanos, la democracia, el ambiente y el espacio público, la educación, la salud pública y los derechos de la mujer, todos los cuales se encuentran amenazados". El texto concluye que "en el marco de las

opciones electorales que estarán representadas el próximo 22 en la Ciudad, entendemos que aquella que mejor encarna esas demandas es la lista encabezada por Marcelo Ramal y Myriam Bregman".

El respaldo de este conjunto de dirigentes políticos y personalidades es un fuerte respaldo y señalamiento al electorado de izquierda y progresista de la Ciudad de Buenos Aires. Los autores de la iniciativa recogen adhesiones en @yoapoyoramalbregman@gmail.com.

Invitamos a reforzar este pronunciamiento en todos los ámbitos, en el último envión de la campaña electoral en la Ciudad.



SALTA

Una disputa estratégica contra el régimen de la desnutrición y el ajuste

n Salta, el gobernador Juan Manuel Urtubey quiere asegurarse un resultado abultado para discutir en mejores condiciones el panorama poselectoral: en su agenda está un paquete de reformas reaccionarias para la provincia, el armado de su sucesión y, por supuesto, su candidatura presidencial.

El mandatario salteño ha defendido todas las medidas antiobreras del macrismo, pero siempre tratando de mantener una oportuna distancia, para que el desgaste de la aplicación del ajuste no dañe sustancialmente sus aspiraciones presidenciales. Por eso dejó varias medidas impopulares para después de octubre, incluyendo una reforma impositiva regresiva, la adhesión a la nueva ley de ART y el desalojo de campesinos, entre otras.

El gradualismo va encontrando un límite, desde el momento que el déficit fiscal aumenta a niveles explosivos, en tanto el endeudamiento salteño se triplicó en un año. Se van preparando las condiciones, no para un despegue de la economía salteña, sino para una profundización del ajuste: el gobernador ya presentó una ley ómnibus con exenciones a las empresas, mientras que realiza un relevamiento de viviendas para hacer un revalúo fiscal que gatille un impuestazo de grandes proporciones. Por otro lado, ha avanzado en la reforma de la salud, fijando criterios productivistas y modificando el estatuto para legalizar la precarización de los trabajadores.

Más allá de los cruces electorales, todos los bloques burgueses salteños adhieren a esta línea, ahora con la excusa de apoyar a un Urtubey presidenciable. Esto incluye al Partido de la Victoria (PdV), que salió del frente oficial para canalizar una tendencia popular opositora pero que ahora va acelerando su re-asimilación al PJ, al igual que CFK. La puja patronal se evidencia en torno de la sucesión gubernamental: Urtubey quiere apoyarse en su autoridad para imponer la referencia de su hermano José, de la UIA. En tanto, el intendente capitalino, el ex massista devenido en macrista, Gustavo Sáe-



nz, se proyecta al frente del Cambiemos local, un armado que comprende a romeristas y conservadores.

La lucha entre ambos frentes ha recrudecido en las últimas semanas, ventilando las inestabilidades y miserias de un régimen podrido. Mientras se multiplican las denuncias por violencia de género y laboral contra el candidato a senador provincial urtubeísta, el intendente Sáenz ha sido filmado en plena extorsión contra vecinos de una barriada salteña. En los videos se lo escucha afirmar que "si no trabajan para mí, no hay bolsones". Se va evidenciando que tanto "las caras nuevas" del oficialismo como los "republicanos" de Cambiemos, no son más que punteros remachados, representantes de lo peor de la política. El débil entusiasmo despertado por algunos de estos candidatos que se presentaban como ajenos a la vieja política, va disipándose rápidamente. De hecho, las encuestas muestran que les está costando retener los votos de las primarias, conseguidos a fuerza de sumar colectoras de todo color.

Los desafíos del PO

En este panorama de precaria estabilidad burguesa, el PO interviene con una delimitación de fondo, denunciando lo que preparan para después de octubre, desnudando la complicidad de todos los bloques burgueses en el ajuste y mostrando las contradicciones insalvables de la política oficial, que ha multiplicado la deuda sin reactivar la economía,

dejando expuesto al país y la provincia a un nuevo defol. A pesar de ser una elección de medio término, los problemas de fondo atraviesan la discusión política. Está en cuestión quiénes gobiernan y bajo qué programa. El PdV se ha montado en este eje para afirmar que ellos, juntos a CFK, están en mejores condiciones que el PO para erguirse como alternativa nacional contra el ajuste. El desbarranque de Cristina Fernández, devenida en aspirante al PJ que convalida el ajuste, necesariamente debe golpear las expectativas en el kirchnerismo. Está planteado un debate a fondo contra estas falsas alternativas. En los últimos días, el referente del PdV, Sergio Leavy, intendente de Tartagal, se mostró partidario del ajuste y hasta del servicio militar "para enderezar a los jóvenes que no quieren trabajar ni estudiar". El progresismo está destruido y derechizado; los trabajadores no deben resucitar a un muerto político cuyo último acto fue acompañar en el Congreso y los sindicatos los pasos esenciales de Macri en el camino

En capital, el debate se concentra en torno de la senaduría provincial, hoy en manos de nuestro partido. A pesar de no ser inmediatos contrincantes del oficialismo, Urtubey ha decidido polemizar con nosotros: ha señalado que "con ideologías no se transforma la realidad de la gente" y que "la senadora de capital representa a una clase, cuando lo que se necesita es representar a los salteños". El mensaje es claro, Urtubey quiere entrar en la etapa de profundización de los ataques a la clase obrera sin que ésta tenga una representación política. Quieren borrar cualquier vestigio de rebelión del pueblo salteño y golpear electoralmente al PO para mostrarlo como un partido acabado. La defensa de las bancadas de los trabajadores concentra esta enorme pulseada política contra todas las facciones del régimen oligárquico que gobierna Salta desde siempre.

Nuestra organización, sin embargo, muestra grandes chances de ingresar a los parlamentos no sólo en capital sino también en Rosario de Lerma, Orán, Colonia Santa Rosa y otros municipios del interior. El tratamiento de la prórroga a la ley 26.160 (que mantiene suspendidos los desalojos de tierras de comunidades aborígenes), así como nuestra acción en la Legislatura en favor de los campesinos en riesgo de desalojo, ha abierto un campo de acción muy importante, colocando a nuestro diputado Pablo López como única referencia en defensa de originarios y pequeños productores. Con el aviso de desalojo a término por parte de Urtubey y su intención de arrasar con el Chaco salteño a favor de la soja y la caña, se plantea la necesidad de poner en pie un movimiento de lucha obrero-campesino-originario junto al PO, contra el régimen. Sólo nuestro partido viene advirtiendo y enfrentando este proceso.

A nivel capital, nuestras denuncias contra Sáenz y Urtubey por la contaminación del río Arenales han sido confirmadas por la Justicia, reforzando así la lucha de los vecinos y nuestra referencia entre activistas del medio ambiente. Nuestros concejales han sido los únicos en denunciar la continuidad de los negociados entre el vicegobernador Miguel Isa y Sáenz al tiempo que organizaron a los vecinos por los reclamos urgentes. Por su parte, radicales, kirchneristas y derechistas de toda laya, que en su momento se presentaron como "la superación" del PO en el Concejo, se han revelado como meros "levantamanos" del intendente, favorables al ajuste y los negocios de las contratistas. Se impone un balance con los vecinos que vieron en ellos un atajo a la lucha. En Diputados acaba de aprobarse nuestra ley de jardines maternales en los lugares de trabajo para los empleados públicos. Una reivindicación clave en tiempos de reforma laboral negrera. Ahora vamos por una campaña para que el Senado complete la sanción.

En las dos semanas restantes, nuestro partido se esforzará por llevar estas conclusiones a los trabajadores. La expectativa en las fuerzas burguesas se mantiene pero colgada de un pincel. Los nuevos ataques producen fuertes virajes, como se puede ver por estar horas en el ámbito de la salud, en el que la reforma del estatuto ha llevado a muchos profesionales precarizados, votantes del oficialismo y el macrismo, a buscar una vía de organización en franco debate con nuestro partido. El ajuste no es un mal pasajero sino la forma que adquiere un proceso de reformas reaccionario, que se agravará después de octubre, contra la clase obrera y los sectores medios. La defensa de las bancadas del PO nos pondrá en mejores condiciones para derrotarlo y abrir paso a una alternativa política de los trabajadores.

Claudio Del Plá

Agenda de la provincia de Buenos Aires

"Al ajuste le hacemos frente con los trabajadores y la izquierda"

NESTOR PITROLA. Jueves 12/10 a las 15h en el

programa de Fernando Carnota.

17hs. desde Ministerio de Trabajo de Callao, marcha contra la reforma laboral, convocada por los sindicatos combativos y la izquierda.

Mar del Plata. Viernes 13 de Octubre.

10hs Conferencia de prensa. 15hs recorrida por peatonal San Martín.

Quilmes sábado 14 a las 11hs. En la Feria de Solano, Donato Alvarez y San Martín.

Ituzaingó. Sábado 14/10 a la 17hs conversación con vecinos en la Estación

Domingo 15 a las 15hs en el programa de Mauro Viale.
San Isidro. Martes 17, 16hs.
Recorrida en la Cava.
Martes 17 en "Libre Opinión" a las 22hs. En Canal Metro
La Plata. Miércoles 18. Actividad en Calle 7 y 50 a las 11hs.
Miercoles 18 a la tarde en Radio Blue en "Linea Caliente".

CABA. Viernes 20. Acto a siete años

del crimen de Mariano Ferreyra.

ROMINA DEL PLA

La Matanza. Viernes 13 de octubre a las 10hs. Charla Voto Joven EES N° 2 Chaco. En el Encuentro Nacional de Mujeres. Sábado 14 y Domingo 15 de octubre.

Avellaneda Martes 17. en el CBC a las 18hs. Charla: "al gobierno del ajuste y las reformas antieducativa lo enfrentamos con la izquierda y los trabajadores".

Campana. Miércoles 18 a las 18Hs. En el ISFD N° 15.

GUILLERMO KANE

Lomas. Viernes 13 a las 10am.

Lanús. Sábado 14 a las 15hs en barrio Eva Perón.

Avellaneda. Sábado 14 a las 18hs en Barrio el Fortín.

Lanús. Martes 17/10 a las 10am en Hospital Evita.

La Matanza. Martes 17 a las 16hs Cierre de campaña con candidatos locales.

Avellaneda. Domingo 15 a las 11 hs en feria de Villa Domínico.

EDUARDO BELLIBONI

Luján. Miércoles 17 a las 18hs. N Lavalle 214.

MIGUEL BRAVETTI

San Pedro. Sabado 14. 13hs Mitre 2012. Medios y charla con docentes, trabajadores del Sitraic, estatales, y trabajadores de otras gremios, y estudiantes.

Baradero. A las 18 hs en Darragueira 1049. Medios. Charla

NORA BIAGGIO

Chacabuco y Junín. jueves 12 San Nicolás y Ramallo. sábado 14. San Antonio de Areco y Arrecifes. Martes 17. Bahía Blanca. Miércoles 18 y Jueves PRENSA OBRERA 1478 | OCTUBRE 2017

"Macri es continuador de la corrupción ferroviaria que llevó a De Vido al banquillo"

Néstor Pitrola en Remedios de Escalada

éstor Pitrola, candidato a senador por el Frente de Izquierda, sostuvo un encuentro con ferroviarios en Remedios de Escalada. Desde la puerta de los talleres, afirmó: "está fuera de duda que De Vido tiene que estar preso por la corrupción ferroviaria. Es el máximo responsable de las corruptelas con la obra pública que funcionaron bajo el gobierno de Cristina Kirchner, especialmente en el ferrocarril, donde los sobreprecios pagados por el Estado que volvían en forma de coimas, desvío de fondos hacia empresas del grupo al que pertenecía TBA y la ausencia de controles en la con-



cesión terminaron en la masacre de Once.

Pero Macri -añadió- es continuador de este régimen corrupto con el que gobernó el kirchnerismo. Las coimas pagadas por Odebrecht por el soterramiento del Sarmiento involucran a funcionarios, empresarios y operadores de ambos gobiernos. Iecsa participó activamente en los sobornos de Odebrecht, favorecida en su momento inclusive con el DNU de los 45 millones para las obras de soterramiento del Sarmiento. Las corruptelas continúan con los acuerdos comerciales confidenciales con China, que replican los firmados por Cristina, como la construcción de las represas de Santa Cruz con la participación de la empresa kirchnerista Electroingeniería."

Y concluyó: "denunciamos la impostura del macrismo que mientras hace demagogia anticorrupción cobija los mismos intereses empresariales de los Calcaterra y cia. En contraposición a los candidatos de Odebrecht y el negociado a costa de la vida de los trabajadores, el Frente de Izquierda postula la apertura de los libros de las concesionarias ferroviarias, la defensa de los derechos de los trabajadores y lucha contra la impunidad".

Corresponsal

Las causas de "la peor inundación de toda la historia"

n las recientes inundaciones, la provincia de Buenos Aires llegó a tener 10 millones de hectáreas afectadas, con espejos de agua o bien con muchísima humedad superficial que las dejaba intransitables y cultivos arruinados.

¿Quién es el responsable de esta catástrofe? La dinámica natural de las cuencas de los ríos que surcan buena parte de los territorios de Buenos Aires, al igual que La Pampa, Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos es la causante principal de las inundaciones, pero con la inestimable ayuda del hombre y en mayor medida con la falta o negligencia de las políticas gubernamentales.

Verso y realidad

La tesitura esgrimida por el actual gobierno, y por el de CFK en años anteriores, de que "estamos frente a lluvias extremas y la inundación es inevitable".

Los registros históricos indican que toda el área mencionada está comprendida entre las isohietas de 500 y 1250 mm/año (http://climayagua.inta.gob.ar/estadisticas_de_precipitaciones) y que en los últimos años, en los que se han registrado innumerables inundaciones, los niveles estuvieron muy poco por encima de la media. Los procesos naturales de secas y crecidas recurrentes que se alternan en espacios de tiempo variables, son los más comunes.

El cambio climático se presenta con lluvias más abundantes en períodos cortos (torrencialidad), lo que ha incrementado levemente los registros anuales de lluvias. Ello contribuyó a que la provincia se inunde, pero la gravedad de la inundación, en extensión y permanencia se debe a otras causas producidas directamente por el hombre.

Hace más de cien años, en 1884, Florentino Ameghino escribió "Las secas y las inundaciones en la Provincia de Buenos Aires", donde abogaba por obras de retención y no de desagüe. Posteriormente un gran número de investigaciones han corroborado lo acertado de este enfoque. Sin embargo, en todo el período, y sobre todo en los últimos años, las obras de desagüe son las únicas que se realizan -y pocas veces logran terminarse: el Plan Maestro del Salado es la prueba más concluyente.

Desde los gobiernos se impulsaron grandes obras de canalizaciones que dieron lugar a negociados multimillonarios; mientras que los dueños de la tierra realizaron canalizaciones menores para sacarse el agua de encima, lo que lejos de solucionar nada, agravan la situación.

Los territorios mencionados son planos, por lo que los esfuerzos por desalojar el agua se ven dificultados -pues los cauces de los ríos de llanura, al no tener pendiente hacia el mar, retardan el escurrimiento. A ello se le suma que los valles de inundación (las riberas de los ríos) están ocupados, lo que les resta superficie para las aguas en exceso. Además, en ríos de llanura que desembocan al Río Paraná o de la Plata, el taponamiento de su desembocadura con proyectos inmobiliarios irracionales es otro grave condicionamiento.

Pero, sin duda, la causa que

más agravó la situación es la falta de planificación en los ambientes rurales, es decir la no adopción de prácticas agronómicas sustentables: más rotaciones, menos agroquímicos y, fundamentalmente, no realizar obras de infraestructura prediales a menos que estén sustentadas en un plan agro-hidrológico regional.

Uso del suelo

Un trabajo técnico, Nicolás Bertram y Sebastián Chiacchiera, ingenieros del Inta Marcos Juárez, es concluyente: los excesos hídricos no se deben a la falta de obras o al exceso de lluvias, sino al cambio del uso del suelo. El agronegocio sojero, un engranaje del capital financiero y un feroz depredador, no sólo transformó la mayor parte de la superficie cultivable, impuso el monocultivo v desarrolló el mayor despoblamiento del campo, contribuyó a la desertificación del suelo y, al alterar los tiempos en que el suelo está cubierto de vegetación. incrementó sustancialmente los efectos de la inundación.

Las inundaciones desnudan la responsabilidad política de 50 años de gobiernos militares y civiles y del actual, que en 21 meses no ha resuelto nada.

El Fondo Fiduciario de Infraestructura Hídrica (FFIH), para financiar obras relacionadas a inundaciones, recaudó 3.421 millones de pesos de impuestos (por impuestos a la nafta y al GNC), de los que el macrismo sólo ejecutó cerca del 30%, lo que abre grandes interrogantes sobre el destino de esos fondos.



Una salida

Los partidos de la coalición del ajuste no son garantía de solución para estos problemas. Anteponen los negociados de los capitalistas al control de las inundaciones, causando perjuicios en innumerables barriadas populares, en todas las ciudades de la región, y pérdidas millonarias en la producción lechera, ganadera y agrícola.

Planteamos:

- el cese de las canalizaciones de los predios rurales. Por un plan regional de manejo agro hidrológico;
- la adopción de prácticas agronómicas sustentables, con rotaciones de cultivos, en toda la superficie de producción. Terminar con el monocultivo de la soja;
- una planificación de reservorios de agua;
- regulación para minimizar el uso de agroquímicos;
- prohibición de nuevos emprendimientos inmobiliarios en los humedales que taponan los desagües naturales;

- liquidación de los asentamientos precarios donde viven miles de bonaerenses;
- un plan de urbanización y de viviendas ya. No a la especulación inmobiliaria;
 un plan inmediato de asisten-
- cia y resarcimiento a los miles de afectados; • un plan de urbanización y de
- viviendas ya, que elimine la especulación inmobiliaria; • un plan inmediato de asisten-
- un pian inmediato de asistencia y resarcimiento a los miles de afectados.

Esta salida es imposible de desenvolver sin un plan económico y político elaborado por el movimiento obrero. Una campaña sistemática sobre este programa contribuiría a desarrollar la conciencia política y la organización de la clase obrera -rural y urbana- para terminar con los que han transformado una de la regiones de mayor riqueza natural del mundo en una zona de desastre permanente.

Raúl Stevani

Carta a los vecinos de la Ciudad

n estas elecciones, los partidos tradicionales, con la ayuda de algunos de los grandes grupos mediáticos, buscan instalarse como las únicas opciones. Pero no lo son.

Hay que decir que el 22 de octubre se votan trece diputados y treinta legisladores de la Ciudad, que no se vota simplemente a alguna figura que encabece las listas. Los partidos que han gobernado y gobiernan el país y la Ciudad pretenden monopolizar esa representación política.

También buscan ocultar que en la Ciudad el Frente de Izquierda es una de las seis listas que superaron el piso proscriptivo de las Paso y que quedamos como la fuerza de izquierda con más chances de acceder al Congreso y la Legislatura.

¿Por qué quieren ocultarlo? Porque en la Ciudad los legisladores que ha conquistado el Frente de Izquierda han sido la verdadera oposición. Hemos sido los únicos que rechazamos



todas y cada una de las leyes de ajuste propuestas por el PRO y que fueron votadas alternativamente por legisladores de Unidad Porteña, de Lousteau y el Frente Renovador. Vos sabés que acompañamos nuestras palabras con los hechos. En el

Congreso, en la Legislatura y en la calle, cuando hay que estar.

Somos una fuerza que crece en todo el país, que ha sido parte de innumerables peleas y reclamos de los trabajadores, las mujeres y la juventud. Y no desde ahora.

En un país donde las libertades públicas han quedado severamente dañadas con la desaparición de Santiago Maldonado; en una Ciudad conmovida por una reforma educativa que recorta los contenidos pedagógicos de la escuela secundaria para entregar a los jóvenes como mano de obra gratuita a las empresas; en un futuro Congreso donde se debatirán nuestros convenios y derechos laborales, y de los jubilados y jubiladas del país, además del futuro de la salud pública, ¿quién va a ser la voz del pueblo trabajador, las mujeres y los jóvenes si no está la izquierda que no pacta ni se da vuelta?

Sabemos que muchos de los que votaron a opciones de izquierda y progresistas que no pasaron las Paso aportarán ahora su voto a la lista del FIT. Y si votaste por otras opciones, te pedimos que lo reconsideres: en estas elecciones legislativas el verdadero voto útil es para que la izquierda esté.

No permitamos que nos silencien: la Ciudad necesita diputados y diputadas, legisladores y legisladoras de izquierda.

Contamos con vos.

Marcelo Ramal -Myriam Bregman

FABRICACIONES MILITARES

3 de noviembre: movilización nacional contra el vaciamiento y los despidos

Masiva audiencia de trabajadores en el Congreso

n la Cámara de Diputados, **L**una masiva audiencia pública presidida por la diputada Soledad Sosa de Mendoza y el diputado (mc) Néstor Pitrola del PO-FIT llenó la sala de trabajadores de Fabricaciones Militares de todo el país. Entre otros, participaron el secretario general de ATE Rosario (Raúl Das); la secretaria general de ATE Córdoba (Liliana Salerno); el secretario general de ATE Río Tercero (Cristian Colman); el secretario general de ATE Villa María (Fernando Mercado); la secretaria general de ATE Azul (Vanina Zurita); la secretaria general de AGD-UBA (Ileana Celotto); Guillermo Tejada, del Teatro Colón y Tribuna Estatal (Lista Naranja de ATE); Nahuel Mirande, militante del PO de Azul: trabajadores de Fanazul; delegados de Urbanización de ATE central; referentes del secretariado de ATE Provincia de Buenos Aires y conducción nacional de ATE. Muchos de ellos, con sus pecheras de la Lista Verde de ATE.

Organizada desde hace un mes, el Plenario Sindical de apoyo al FIT, realizado en el Club Lanús y que contó con la presencia de dirigentes de Fabricaciones Militares, lo había fijado como uno de sus objetivos.

Una gran mayoría de dirigentes de ATE venía de un plenario nacional de Fabricaciones Militares y volcaron sus denuncias y conclusiones. Allí habían decidido una campaña nacional que culminará con un paro y marcha nacional el próximo 3 de noviembre.

Fabricaciones Militares, importante holding de industrias dedicadas a la defensa nacional, viene siendo destruida por los sucesivos gobiernos. En su mejor momento contó con 17 fábricas y 14.500 trabajadores. En la actualidad son sólo cinco fábricas y 2.172 compañeros, el 80% contratado bajo la modalidad del artículo 9° de la ley 25.164, aunque su antigüedad promedia los 15 años. Hace un par de años se votó una ley que formalmente impedía la privatización de Fabricaciones Militares. Pero el gobierno de Macri se dedicó entonces a vaciar las empresas y su desguace. Esto fue lo que denunció Néstor Pitrola.

Las denuncias de los dirigentes y trabajadores de ATE y Fabricaciones Militares fueron desnudando este panorama: bajo este gobierno se despidieron más de 140 trabajadores, se desfinanciaron áreas de investigación científica, se cerraron planes de fabricación de vagones, boogies ferroviarios y de radares, se disminuyó drásticamente la fabricación de pólvora, etc. Toda esta producción está siendo reemplazada por importaciones o tercerizaciones con



empresas en su mayoría de capital extranjero (Austin Powers, Enaex SA, Orica, Railway Construction Corporation, etc.). Este vaciamiento tiene también gran repercusión económica-social en los pueblos del interior donde están radicadas estas industrias (Azul, Río Tercero, Villa María, Fray Luis Beltrán, etc.).

Mercado, de Villa María, denunció que se trata de un Estado que no le compra al Estado y arma negociados. Un ejemplo que saltó en la audiencia es la compra de pistolas importadas por 85 millones de dólares y la reventa a la Ciudad de Buenos Aires por 130 millones. Una dirigente de Río Tercero denunció los manejos de la ministra de Seguridad Patricia Bullrich con el Estado de Israel (compra de armas, etc.). Zurita, de Azul, planteó la necesidad de impulsar el plan de lucha y organizar la gran marcha del 3 de noviembre próximo.

Soledad Sosa puso a consideración un proyecto de Pedido de Informes de su autoría, a los Ministerios de Defensa y Hacienda y Finanzas sobre la situación y los planes respecto de la Dirección General de Fabricaciones Militares, incorporando el cuadro de situación planteado en la reunión. Fue unánimemente aprobado.

Pitrola comprometió el apoyo de la Coordinadora Sindical Clasista del PO a la movilización del 3 de noviembre de Fabricaciones Militares e invitó a los presentes a sumarse a la convocatoria que hizo el Sutna a marchar este 12 octubre contra los planes antiobreros de reforma laboral y previsional, incorporando los reclamos de Fabricaciones Militares.

"Defendemos los puestos de trabajo, el pase a planta de todos los compañeros y la reactivación del conjunto de las fábricas del sector, como parte de un plan de industrialización del país bajo gestión de los trabajadores", concluyó Pitrola. El 3 de noviembre acompañaremos desde cada pueblo a los trabajadores de las fábricas y a nivel central.

Rafael Santos

COMISION DE REFORMA LABORAL

El desarrollo antiburocrático y clasista, gran protagonista



a Comisión de reforma laboral fue una muestra concentrada de los profundos procesos de organización y resistencia que recorren al movimiento obrero. En un debate necesariamente acotado por el tiempo y en un espacio que quedó chico para los más de trescientos participantes, se sucedieron casi cuarenta intervenciones.

Los petroleros de la Lista Roja de Santa Cruz, que viene de disputar el gremio, denunciaron la amenaza de 1.500 nuevos despidos; los obreros de MAM de Neuquén llamaron a redoblar la solidaridad con la ocupación que mantienen desde hace meses y, en igual sentido, lo hicieron trabajadores de la embotelladora Pepsi de Chubut. Hablaron representantes de los vendedores ambulantes del Ferrocarril Roca que están poniendo en pie su sindicato; la secretaria general de ATE-Azul denunció el vaciamiento de los talleres de Fabricaciones Militares; los vigiladores del sindicato OSTV hablaron de su lucha contra la brutal precarización.

Se plantearon mociones de lucha contra la tercerización bancaria o telefónica (agravada por la fusión de Clarín y Cablevisión); una compañera dio un crudo testimonio del abandono que sufren los 300 mil "beneficiarios" de rentas vitalicias; los molineros de Salta (Metan) denunciaron despidos; integrantes de la Comisión Interna de Aluar-Madryn explicaron su reclamo por la incorporación de un plus por zona desfavorable para la Patagonia; los directivos de la Unión Ferroviaria-Oeste denunciaron el decreto oficial para habilitar la venta de los terrenos ferroviarios; los compañeros de La Naranja del Subte llamaron a acompañar sus acciones contra el desafuero a los delegados de la Línea B.

Hubo una completa coinciden-

cia en que la reforma laboral que el gobierno impulsa -y que entronca con las reformas jubilatoria y educativa- busca imponer un salto en la precarización ya existente. La derrota de esta ofensiva histórica requiere una lucha de conjunto y la superación de las burocracias sindicales, de la CGT y las CTA, cómplices de las patronales y tributarias de los partidos capitalistas que, de una u otra forma, apoyan el ajuste.

Se votó participar masivamente de la movilización del 12 de octubre convocada por el sindicalismo combativo contra la reforma laboral y el pacto Macri-CGT y luchar en cada lugar de trabajo, por conquistar fiscales y el voto masivo al Frente de Izquierda. El voto al FIT refuerza el combate contra la reforma laboral y la lucha estratégica por una nueva dirección del movimiento obrero.

Miguel Bravetti

JUJUY

Los obreros de Ledesma vuelven a la huelga



os obreros de Ledesma volvieron al paro por 48 horas en reclamo de aumento salarial. Tras más de quince días de huelga, los trabajadores habían suspendido las medidas la semana pasada.

El hecho que precipitó el regreso a la huelga es que el lunes 9, el Centro Azucarero Regional Noroeste Argentino (Carna) y la Comisión Directiva del Sindicato de Trabajadores del Ingenio Ledesma (SOEAIL), junto a delegados electos en asamblea se reunieron por segunda vez para continuar con la negociación paritaria, pero las patronales volvieron a hacer una oferta miserable. Es una oferta en tres tramos y lleva el salario a inicial a 20.250 pesos, muy por debajo de lo acordado por el resto de los ingenios que integran la cámara patronal.

Esta provocación se suma a la maniobra que el Ministerio de Trabajo había orquestado contra la huelga, habilitando a la patronal a liquidar el porcentaje de aumento ofrecido a los trabajadores.

El ministerio y el gobierno de Morales juegan para los Blaquier. El ataque contra los obreros de Ledesma, que incluyó la represión contra un corte en la Ruta 34, se da en el marco de una política de ajuste general a los trabajadores. La reforma laboral anunciada para después de octubre, ya se observa en la implementación del turno

relevante, en la existencia de los contratos H3 que atentan contra los convenios colectivos de trabajo y, por lo tanto, contra las condiciones laborales de los trabajadores. A su vez, hay una persecución a la comisión directiva del sindicato.

En este nuevo escenario, el PO y el Frente de Izquierda mantenemos nuestro total apoyo a los compañeros que vuelven a las medidas de fuerza, entendiendo que hay que tener confianza en los trabajadores que ya demostraron, con el paro histórico de 20 días, que las fuerzas para sostener uno de los métodos históricos de lucha de la clase obrera, sigue intacta. Ante esta situación, la otra tarea pendiente es abrir un debate con los obreros que aún no se adhirieron al paro y explicarles que lo que está en juego, no sólo es la paritaria, sino también las condiciones de trabajo, la organización sindical e inclusive los puestos de trabajo, ya que la patronal tiene en vista reducir personal en un futuro mediato; que la medida de fuerza puede torcerle el brazo a la patronal y al gobierno, y que el paro es una herramienta fundamental que tenemos los trabajadores.

Vamos por un salario inicial de 21.900 pesos. Basta de provocaciones patronales. Basta de perseguir a los que luchan.

Paula Retambay

Más de 200 compañeros en la Comisión de estatales

El texto puesto a consideración en la comisión denunció la entrega de la lucha por los despidos por parte de UPCN y la desarticulación de esa pelea por parte de ambas facciones de ATE. Y la participación de todos ellos en las listas electorales de los partidos patronales.

Intervinieron 30 compañeros, entre ellos representantes de ATE-Educación La Plata, de los hospitales Posadas y Clínicas, la candidata a secretaria general del Suoem de Córdoba por la Fucsia, varios compañeros de Cicop, municipales de varias provincias, un directivo de ATE-Sur, delegados de

ATE-Inti y Ministerio de Hacienda, compañeros de AJB, del Zoológico de Mendoza, de Pensiones de Rosario, un delegado de la UEJN, delegados de Salud de Formosa, Chubut y Santa Fe, No docentes UBA, y Raquel Blas por ATE en Acción

La delegada general de ATE-Educación La Plata, que viene de renovar el mandato de la Junta Interna en una elección reñida contra la Verde y la Verde-Blanca, planteó que van a salir a dar una pelea, compañero por compañero, como hicieron en la elección de delegados para que voten al FIT este 22 de octubre.

La compañera del Posadas destacó que la reforma laboral del gobierno ya comenzó, que en su organismo aumentaron la jornada laboral para el turno noche de 10 a 12 horas y que tanto ATE como UPCN están dejado pasar este avance, el cual sólo es resistido por autoconvocados.

Susana Rins, candidata a secretaria general del sindicato municipal de Córdoba, planteó vincular las elecciones del sindicato con una enérgica campaña por el voto al Frente de Izquierda.

Los compañeros del área de salud de todo el país denunciaron el vaciamiento en los hospitales que se verá profundizado con la Cobertura Universal de Salud que están negociando los sindicatos con el gobierno.

Entre los municipales, el sector más precarizado, se informó del surgimiento de nuevos sindicatos que salen a luchar y comienzan a tomar como referencia a la izquierda.

La última oradora, Raquel Blas, destacó que la reforma laboral ya comenzó en su provincia. Es el caso de los troles, donde el cuerpo de delegados combativo rechazó una modificación a la baja en el convenio colectivo me-

diante una ley que directamente eliminó la empresa. También informó sobre el proceso de recuperación de juntas internas, donde los sectores combativos ganan posiciones contra la conducción de ATE cooptada por el gobierno y la Verde de Godoy. Remarcó la importancia de la recuperación del Sute (docentes de Mendoza) y la necesidad de un Congreso de Delegados de Base en la provincia. Y llamó a reforzar la campaña por el Frente de Izquierda en todo el país.

Nicolás Rosselló

Plenario en la Ciudad de Buenos Aires

El sábado 7 de octubre se realizó un importante encuentro del Plenario de Trabajadoras de la Capital con la participación de Vanina Biasi y más de cien compañeras de los barrios y de los principales lugares de trabajo y estudio.

Durante cinco horas, trabajadoras estatales, de los hospitales porteños, docentes universitarias, trabajadoras de prensa, integrantes del sindicato docente Ademys, militantes barriales y luchadoras de la juventud (secundarias, terciarias y universitarias) debatieron los ejes de intervención del Plenario de Trabajadoras en el próximo ENM de Chaco, donde batallaremos por un Encuentro de Mujeres independiente de la Iglesia y los gobiernos, y contra la burocratización de la Comisión Organizadora que maniobró para sustraer el ENM del centro del poder político, desconociendo la voluntad mayoritaria de las mujeres expresada en Rosario. Vamos por un Encuentro que refuerce la lucha por nuestros derechos: contra la violencia hacia las mujeres, por la legalización del aborto, contra la desigualdad salarial, contra la reforma laboral y el ajuste que los gobiernos descargan sobre el conjunto de la familia obrera.

Las estudiantes de los colegios secundarios que protagonizaron las tomas contra la reforma antieducativa, junto a estudiantes universitarias de la Fuba, sumaron sus iniciativas

respecto de la reforma, los códigos de vestimenta, la educación sexual laica y científica, los secuestros de pibas en las barriadas y la lucha contra la trata. Mujeres integrantes de la agrupación de Jubilados Clasistas (JC) también aportaron sus reivindicaciones y la necesidad de enfrentar una reforma previsional que parte de la base de aumentar la edad jubilatoria de las mujeres. Las compañeras de JC llevarán este planteo al ENM con un contingente de varias

En simultáneo a este plenario, el Polo Obrero de la Capital festejaba en Bajo Flores (ver nota en página 13) veinte años de lucha sostenidos en la zona contra todos los flagelos que padecen las mujeres desocupadas, muchas de ellas migrantes, que se organizan por trabajo genuino y contra las redes de captación de niñas y adolescentes que se extienden en las barriadas del sur. La lucha por la aparición de Nadia Rojas puso en evidencia la fortaleza de su organización ante un Estado responsable de las desapariciones y encubridor

Con una gran delegación de mujeres trabajadoras de la Capital vamos al ENM, a batallar por un movimiento de mujeres independiente de la Iglesia, los partidos del régimen y el Estado, cómplices del ajuste y la

Valeria Lobos

La campaña en La Pampa hacia el 32° ENM

l "Centro Cultural Franco Martí-nez" de Colonia Barón - La Pampa abrió sus puertas la noche del sábado 7 de octubre para recibir a Soledad Díaz, candidata a diputada nacional por Córdoba por el Frente de Izquierda y referente del Plenario de Trabajadoras.

La actividad estuvo enmarcada en los preparativos para viajar al Encuentro Nacional de Mujeres que tendrá lugar este fin de semana en Chaco. Allí habrá por primera vez contará con una importante delegación de compañeras representantes del Plenario de Trabajadoras de La Pampa y del incipiente Partido Obrero de esa provincia.

Luego de la charla y el rico debate que se generó, el Centro Cultural se vistió de fiesta, como cada uno de los eventos que se hacen en ese cálido

espacio. Hubo zapada con artistas invitados, karaoke, proyecciones de videos. Estas actividades también sirven para financiar parte del viaje de las compañeras al ENM.

Además, desde la mañana del sábado, Soledad Díaz estuvo de recorrida por distintos medios de la ciudad de Santa Rosa, acercando las ideas y las propuestas concre-

Vamos al Chaco para aportar a la construcción de un movimiento de la mujer autónomo e independiente del Estado, la Iglesia y los partidos natronales Derrotar las tentativas de cooptación del Estado es una condición indispensable para dar la lucha y lograr el conjunto de nuestras rei-

Corresponsal

32° ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES

Vamos por un Encuentro independiente de la Iglesia y los gobiernos

Para que las mujeres nos organicemos contra el ajuste, la violencia y por el derecho al aborto legal

cional de Mujeres reunirá a miles de mujeres de todo el país, de las más diversas experiencias y tradiciones de lucha, protagonistas de las grandes movilizaciones por #NiUnaMenos y por el conjunto de nuestro derechos, y del combate cotidiano contra los ataques expresados mediante las instituciones del Estado en los lugares de trabajo y estudio, en las barriadas y en el plano de las relaciones interpersonales. Mujeres que han colocado en el centro de la escena política nacional la denuncia de la responsabilidad del Estado en todas las formas de violencia que sufrimos, cuyo sustrato de fondo es el régimen social de explotación capitalista y de sometimiento de las mujeres como mecanismo de disciplinamiento del conjunto de la sociedad y de división de la clase obrera y los sectores oprimidos.

El potencial que debiera tener una instancia de este tipo está, sin embargo, condicionado por la política que pretende imponerle la Comisión Organizadora monopolizada por el PCR, que año tras año oficia de vehículo para la intromisión de los gobiernos y la curia en nuestros encuentros. En Chaco, el ENM se viene cocinando con probados enemigos de los derechos de las mujeres: curas, pastores y el intendente de Resistencia, Jorge Capitanich, hombre del PJ y de la Iglesia católica.

Un cuadro social que, como en todo el país, se agrava con el ajuste y que es caldo de cultivo para el incremento de la violencia y todo tipo de vejámenes contra las mujeres. Chaco es la provincia de Maira Benítez, que está desaparecida desde hace ocho

Que este año el Encuentro de Mujeres sea en Chaco, y no en la Ciudad de Buenos Aires -como se resolvió por la voluntad mayoritaria de las mujeres reunidas en el Encuentro del año pasado en Rosario- forma parte de un operativo de bloqueo al desarrollo de un movimiento de lucha. El desconocimiento de la elección de la Capital Federal como sede del ENM responde a una política consciente para sustraer el Encuentro y la irrupción de decenas de miles de mujeres con sus demandas del centro del poder político. La burocratización de quienes se arrogan la organización



namente ese lugar en el terreno de la lucha por nuestros derechos- es un factor de bloqueo para que podamos avanzar en nuestras reivindicaciones.

En los talleres del Encuentro, fragmentados en múltiples temáticas, buscarán evitar que ningún planteo reivindicativo se extienda transversalmente: un método para impedir que el grito contra el ajuste o por el aborto legal se unifique a nivel nacional. Los organizadores también han pactado con el gobierno y la Iglesia el recorrido de la marcha que realizaremos por las calles de Resistencia, que comienza en el campus universitario y termina en un parque de la ciudad, evitando así que las mujeres se manifiesten frente a la casa de gobierno o la catedral, dos símbolos políticos de la oposición a otorgar a las mujeres los derechos reclamados. Las maniobras, no obstante, tie-

nen un límite. Las tendencias a la rebelión de las mujeres no se han diluido a pesar de los esfuerzos por sacarles de la calle en un año electoral. En el movimiento de mujeres anidan fuertes reservas para pelear por todos los reclamos postergados. En todo el país hay luchas que buscan un rumbo en medio de tantos ataques a los trabajadores en general y a las muje-

del Plenario de Trabajadoras

Las compañeras del Plenario de Trabajadoras vamos a Chaco a batallar por un rumbo de lucha e independencia política para el movimiento de

mujeres. Para enfrentar el ajuste y las reformas que cocinan para después de octubre. La reforma laboral -que el gobierno de Macri negocia con la burocracia sindical que responde al PJ, al masismo y al kirchnerismo-tiene por objetivo la destrucción de los convenios colectivos de trabajo y el reforzamiento de la precarización laboral, lo que golpeará con crudeza a las mujeres, que tenemos los trabajos peores pagos y más flexibilizados. A este plan de guerra de las patronales le oponemos la lucha por la igualdad salarial, el trabajo genuino y bajo convenio, la ampliación de licencias por maternidad y paternidad, licencias especiales por violencia de género, jardines materno-paternales en todos los establecimientos laborales, derechos sindicales para organizarnos en cada lugar de trabajo.

Nuestra delegación expresará también la lucha contra la reforma educativa (que pretende descalificar aún más la educación) en todos sus niveles, que docentes y estudiantes están enfrentando aguerridamente.

Plantearemos que la lucha contra la opresión de las mujeres requiere de la inmediata separación de la Iglesia del Estado, que el gobierno busca profundizar a cambio del salvavidas de la contención social ante el crecimiento de los agravios al pueblo trabajador. No hay grieta entre macristas y kirchneristas en materia de postración ante el clero, algo que las mujeres pagamos caramente porque implica el reforzamiento de principios oscurantistas y el cercenamiento de derechos elementales. Quienes gobiernan hoy y quienes gobernaron antes han sacrificado nuestras demandas en el altar de los acuerdos con el Vaticano. Precisamente por ello hace más de diez años que el aborto legal es cajoneado en el Congreso por macristas, kirchneristas, pejotistas y masistas. Un parlamento dominado por una clase social que defiende el aborto clandestino porque necesita mantener una tutela jurídica sobre las mujeres para disciplinar y regimentarlos. Este Encuentro de Mujeres debe discutir un plan de acción a nivel nacional, que apueste a nuestra capacidad de lucha y movilización para arrancar de una vez por todas el derecho al aborto legal, educación sexual laica y científica en todos los niveles educativos, y la separación de la Iglesia del Estado.

Vamos por el voto de las mujeres que luchan al Frente de Izquierda

El Encuentro se realizará a apenas una semana de las elecciones legislativas, de modo que el debate sobre el rumbo del país estará más presente que nunca y atravesará todos los talleres y las discusiones. Las fuerzas mayoritarias del parlamento son las que le han votado más de 80 leyes del ajuste a Macri -que no podría haberlo logrado de otro modo norque cuenta con minoría de Diputados y Senadores. En el terreno de las demandas de las mujeres el PJ, el kirchnerismo, el massismo y el macrismo son corresponsables no sólo del cajoneo del proyecto de aborto legal, sino tamaumento de presupuesto, asistencia a la mujer, reducción de la brecha salarial, extensión de licencias, entre otros puntos que forman parte del programa que despliegan las mujeres desde hace años, como el de desmantelamiento de las redes de trata. El Frente de Izquierda integra sus

bién de bloquear las demandas de

listas con mujeres y hombres que en todo el país son protagonistas de la pelea cotidiana por desmantelar las redes de trata, por la aparición con vida de las desaparecidas, por legalizar el aborto y por conquistar la educación sexual científica y laica en todos los niveles educativos. Estas listas concentran al conjunto de los más destacados luchadores contra las burocracias sindicales de todo pelaje. Una estrategia signada por el punto de vista de clase y por la total independencia de nuestra lucha y organización ha permitido al PdT luchar sin límites por los derechos de

Debemos evitar la frustración de reclamar al Estado medidas que los gobiernos capitalistas no están dispuestos a tomar, proponiendo poner en pie un organismo propio que dirija las acciones que las mujeres encontramos necesarias para terminar con todas las expresiones de sometimiento material y simbólico. Un Consejo Autónomo electo por las propias mujeres, que establezca políticas y maneje el presupuesto adecuado para poder implementarlas.

El programa por el que luchamos las mujeres trabajadoras sólo lo expresa el Frente de Izquierda. Iremos a todos los talleres a plantear la necesidad de reforzar nuestra voz en el Congreso, el Senado y las legislaturas, con más diputados del Frente de Izquierda, que refuercen en el parlamento y en las calles nuestras demandas.

Reforzar al FIT es acompañar la experiencia política nacional que, sin ataduras con el Estado o con la Iglesia, se manifiesta en todos los terrenos por la defensa irrestricta de las

Basta de femicidios. Basta de discriminación laboral. Aborto legal, se guro y gratuito. Vamos a este Encuentro Nacional de mujeres para poner en pie un movimiento de lucha que pelee por todas nuestras demandas.

Juliana Cabrera

Gran convocatoria en la zona norte

Más de ciento cincuenta compañeras de todos los distritos de la zona norte del Gran Buenos Aires participaron del pre-Encuentro realizado en la sede de la UBA de Martínez, San Isidro. Fue destacada la presencia de jóvenes estudiantes de secundarios, terciarios y universidades; docentes, como la secretaria adjunta de Suteba Escobar, Claudia Consiglio: trabajadoras de diversas ramas, como las estatales del Inti, enfermeras, trabajadoras del gremio textil y de comercio; compañeras que se organizan en los barrios por trabajo genuino y contra la violencia de género en todas sus manifestaciones. Participaron también los padres de Luna Ortiz, que contaron la enorme lucha que han emprendido desde que su hija, de 19 años, apareció muerta

La apertura estuvo a cargo de nuestra compañera Romina Del Plá, secretaria general de Suteba Matanza v candidata a diputada nacional del FIT, protagonista de la lucha por los derechos de las mujeres. Se realizaron luego tres comisiones: sobre la lucha por el aborto legal, violencia y trata de personas, y derechos laborales y precarización, donde se debatió a fondo cada problemática y se

en Benavidez, distrito massista de



aprobaron distintas resoluciones.

El debate de las comisiones mostró cómo la articulación del Estado, la burocracia sindical y la Iglesia sellan un pacto para asignarle un rol subordinado a las mujeres trabajadoras, fragmentar a la clase obrera y bloquear nuestros derechos, y que para enfrentarlo debemos reforzar nuestra organización independiente junto a nuestros compañeros de clase. El pre-Encuentro votó participar de movilización convocada por los sectores combativos, clasistas v antiburocráticos del 12 de octubre, contra la reforma laboral.

La necesidad de construir un movimiento de mujeres con independencia política, que enfrente a los gobiernos que liquidan nuestros derechos en el altar de los compromisos con el clero, y

ajustan a la mayoría que vive de su trabajo, fue una conclusión de primer orden. Vamos al Chaco a luchar por un Encuentro de Mu jeres independiente de la Iglesia y los gobiernos, que potencie nues tra lucha y saque conclusiones de

Enriquecidas por este enorme debate que se desarrolló, vamos con fuerza al 32° Encuentro Na cional de Mujeres en Chaco. Pero también a seguir reforzando la organización independiente de las mujeres en toda la zona norte, y dando el apoyo a la única fuerza política que se ha plantado en el Congreso en la defensa de nuestros derechos, como mujeres y trabajadoras, que es el Frente de

Ximena Arrecegoi

Voces de mujeres que viajan al Chaco

Junto al Plenario de Trabajadoras. De punta a punta del país, nos organizamos para viajar. Aquí algunos testimonios de luchadoras que integran nuestra delegación.

Susana Cisneros, mamá de Daiana Garnica, joven de 17 años desaparecida en Tucumán el 6 de mayo de este año. La Justicia no quiso orientar la investigación en torno de la trata y no consideró las pruebas aportadas por la familia.

"Yo quiero participar del Encuentro Nacional de Mujeres para que se pueda difundir un poco más sobre el caso de Daiana y la lucha que estamos llevando adelante. Mujeres de todo el país podrán escuchar y ayudarnos a seguir buscándola y reclamar su aparición con vida. Vamos a mostrar la Justicia corrupta que tenemos, al igual que la policía. Son cinco meses y no han investigado datos que aportamos. No tenemos el cruce de llamadas y no han dado ninguna explicación sobre una comunicación que tuvo una imputada con un juez de instrucción que estaba de turno el día que desapareció Daiana. Voy a llevar mi lucha al Encuentro para reforzar con mujeres de todo el país la lucha de las mujeres y contra un Estado garante de la impunidad".

Estudiantes secundarias

Ciudad de Buenos Aires Martina Giacomini es estudiante del Nacional Buenos Aires y protagonista de la lucha contra la refor-

ma antieducativa y por educación sexual laica y científica

"Voy al Encuentro para llevar nuestra experiencia de lucha y compartirla con compañeras de todo el país. Creo que la toma es una gran medida que tienen los secundarios para ganar las luchas que se van dando, como hicimos este año para bajar la reforma antieducativa del macrismo. También luchamos para que se aplique la educación sexual integral laica y científica en los secundarios, para saber más de nuestra sexualidad y prevenir embarazos en chicas jóvenes y así también abortos clandestinos que ponen en riesgo nuestras vidas Vamos con todo a este Encuentro para poner sobre la mesa nuestras reivindicaciones y reforzar la lucha de los estudiantes por todos

Vivi Chiatti, despedida de trolebuses

nuestros derechos a nivel nacional."

"Vamos al Encuentro por primera vez y para que se escuche nuestra lucha. Llevamos 89 días en la carpa frente a la municipalidad sin respuesta de Mestre, los empresarios o la UTA. Madres, jefas de familia, quedamos en la calle por reclamar por el salario. Necesitamos nacionalizar la lucha, un paro y un plan de lucha contra los despidos.

Viajo también por mi sobrina An tonella, que estuvo desaparecida 15 días. Fue una intensa lucha por su aparición, marchamos con el Plena rio de Trabajadoras y todas las mujeres que nos apoyaron para que la Policía y la Justicia la buscaran. Tiene 15 años y ha sido víctima de violen cia. No queremos más esto, por eso es necesario organizarnos."

Zona norte de la Provincia de Buenos Aires

Marisa Rodríguez, mamá de Luna Ortiz, joven de 19 años desapareci-"Voy al Encuentro Nacional de

Mujeres para dar a conocer los diferentes casos de femicidios. Para que la sociedad, a través de las organizaciones de lucha, pueda debatir y buscar futuras soluciones para que el Estado se haga responsable de la situación de violencia por la que atraviesan adolescentes y mujeres en todos los ámbitos. Nosotros nos organizamos para luchar contra una Justicia que en lugar de dar respuestas, juzga a las víctimas por su entorno social, forma de vestirse, etc., dejándolas desamparadas y en el olvido. Vamos al Encuentro para que nuestras hijas y hermanas no queden en el olvido, para luchar por los derechos de las

Ya salió TRABAJADORAS

Boletín de la organización de mujeres Plenario de Trabajadoras



Pedilo en las mesas del Pdt

El marxismo y la liberación de las mujerés trabajadoras



La "adenda" petrolera, avanzada de la reforma laboral

■l ministro de Trabajo, Jorge ■ Triaca, declaró que en Argentina, a diferencia de Brasil, la reforma laboral "se hará por consenso y gremio por gremio".

El proceso ya ha comenzado, como se puede apreciar en la llamada "adenda" ("agregados") a los convenios petroleros. Se trata de una "cesión de derechos" de los trabajadores petroleros para bajar los supuestos "elevados costos" de extracción de los yacimientos no convencionales y "estimular" las inversiones. Se firmó primero para su aplicación en Vaca Muerta, Neuquén, y luego siguió en Chubut. El 1º de octubre, en Santa Cruz, firmaron este acuerdo representantes de los gobiernos nacional y provincial, de las empresas y de los sindicatos de la industria petrolera.

La semana pasada me reuní

con trabajadores petroleros en Las Heras para analizar los cambios introducidos en el convenio y sacamos varias conclusiones.

En primer lugar, la adenda implica un retroceso histórico en las condiciones de trabajo de los petroleros, ya que elimina adicionales salariales, reduce las horas extras, obliga a trabajar con viento y de noche, reduce las dotaciones y lleva a extremar la velocidad de las operaciones; sanciona un sistema especial de conciliación de conflictos que pasa por encima de las leves vigentes y, sobre todas las cosas, introduce masivamente el régimen de contratos a plazo fijo (sin estabilidad), según las tareas y los criterios de las operadoras.

La redacción de la adenda contiene, en todo lo esencial, las mismas reformas que ya se firmaron en Neuquén y Chubut, lo que demuestra que se trata de una línea estratégica de las grandes empresas. En Santa Cruz, si bien en los títulos se hace mención a operaciones en hidrocarburos "no convencionales" y de la "cuenca austral", la redacción abarca al conjunto de las actividades petroleras sin distinción y a todo el ámbito de la provincia.

La fundamentación de este 'acuerdo de cesión de derechos' habilita su extensión a toda la actividad petrolera. El único "fundamento" son los supuestamente "elevados costos" (supuestamente, porque las empresas no abren sus libros para demostrar las presuntas pérdidas) y entonces, con este fundamento, ya no importa si se trata de un yacimiento convencional o no convencional sino los "elevados costos". Preparan la precarización del trabajo petrole-



ro en todas las áreas en general. Concretamente, ya lo han extendido a la actividad off-shore, que no es nueva pero queda incluida explícitamente en el texto.

Se trata de una avanzada histórica que Claudio Vidal -secretario general del sindicato petrolero de Santa Cruz- concedió sin consultar a las bases, de la mano del gobierno provincial kirchnerista y de Cambiemos, en beneficio de las operadoras petroleras y contra los derechos de los trabajadores del sector.

Petroleros es uno de los primeros gremios en que avanza el plan trazado por Triaca, que consiste en lograr que los sindicatos acepten renegociar a la baja sus condiciones laborales. Es lo que nos espera al conjunto de los gremios y trabajadores en general.

¿Y los que se dicen "opositores al ajuste"? En Santa Cruz, una burocracia gremial kirchnerista y un gobierno provincial kirchnerista pavimentan así la reforma laboral que impulsa Macri.

Para parar la reforma laboral antiobrera, el 22 votemos al Frente Izquierda en todo el país.

Miguel Del Plá

¡Fuerza, Néstor Vivares!

uy dolorido aún, pero con uy dolorido dall, r intactas, Néstor Vivares, quien, recientemente, tuvo un rol destacado en la conformación de la Lista Roja combativa que dio pelea en las elecciones del sindicato petrolero de Santa Cruz. nos envió un video desde el hospital donde se recupera junto a su compañero Alfredo Sosa de las graves heridas que sufrieron a raíz de un accidente laboral ocurrido el lunes 9.

"Estamos mejor, después del

grave accidente que sufrimos. Le quisiera mandar un saludo a todos los compañeros de la Coordinadora Sindical Clasista. Tuve el gusto de participar en esa coordinadora (por el plenario obrero del 30 de septiembre pasado), que fue monumental, y a todos los compañeros del Partido Obrero", dice Vivares en un mensaje de video.

Al final del mensaje, Vivares llama a hacer "un esfuerzo más para que lleguen más diputados para ir en contra de esta reforma laboral que trae estas consecuencias".

Vivares y Sosa son empleados de la empresa petrolera Oil M&S. En el mediodía del lunes pasado, ambos desempeñaban tareas en un yacimiento de Las Heras operado por YPF. Por orden del supervisor abandonaron el pozo donde estaban trabajando, pero cuando estaban a escasos metros de distancia se produjo una fuerte explosión que alcanzó a los dos obreros petroleros.



Vivares se llevó la peor parte. Sufrió heridas profundas que requirieron 15 puntos de sutura. La ambulancia tardó una hora y media en llegar al lugar para asistirlos. Les hacemos llegar el deseo de una pronta recuperación. ¡Fuerza, compañeros!

Corresponsal

Parque Industrial de Almirante Brown es el segundo en importancia del conurbano. Cuenta con 250 empresas y emplea a seis mil trabajadores (censo realizado por la Fadu UBA). Las empresas que se instalan en él cuentan con beneficios impositivos, como la exención de pago por ingresos brutos, impuestos inmobiliarios y tasas municipales. Las ganancias millonarias para las

empresas están aseguradas, mien-

tras que las condiciones laborales

para los trabajadores son terroríficas.

La metalúrgica Stockl es el ejemplo más claro de esto. Una empresa que factura millones realizando autopartes para Honda, Toyota y Volkswagen, a la vez que sus trabajadores no tienen obra social, jubilación y ART. No cobran los salarios en tiempo y forma, y además lo cobran por ventanilla. A esto se le suma la persecución sindical de parte de la UOM Avellaneda, quienes presionan para que los trabajadores no puedan presentarse a elecciones,

Precarización laboral en el Parque Industrial de Almirante Brown

convalidando a una comisión interna burocrática.

todo el Parque Industrial. San Cayetano, cerámicas Lourdes, Offal, General Mills, Rexam, industrias Guidi han sido beneficiadas por ganancias millonarias con trabajadores contratados por las agencias instaladas en el parque sin posibilidad de efectivización y por fuera de convenio.

La rotación permanente por las plantas, sin un sistema de transporte que facilite la llegada y salida de los trabajadores, turnos americanos (modalidad que implica, entre otras cosas, el trabajo en diferentes turnos) sin fines de semana, regímenes negreros de siete días trabajados por

uno de descanso, accidentes laborales diarios y la violación de toda Pero esta situación de ataque a norma de seguridad, higiene y salulas condiciones laborales reina en bridad que provoca enfermedades en el conjunto de los trabajadores

El municipio de Almirante Brown es el garante de este infierno laboral, recompensando a los empresarios por flexibilizar. En aceros Angeletti, el municipio otorgó 14 millones de pesos a manera de inversión en 2016, cuando el intendente Mariano Cascallares recorrió la planta junto a

El panorama de precarización, trabajo en negro y flexibilización laboral en el Parque coloca al gobierno municipal de Unidad Ciudadana como el viabilizador en el distrito del ajuste que impulsa el macrismo.

La coronación de este régimen entreguista de las condiciones laborales se da con la creación de la Universidad de Brown (Unab). dirigida por Raúl Marino, dirigente de Cambiemos, de diálogo directo con el intendente. Esta universidad será exclusivamente de carreras cortas, articuladas directamente con el parque industrial (Clarín, 21/11/16). Los empresarios locales declararon su total apoyo a esta universidad que será un semillero de mano de obra barata para las empresas a través de pasantías. El presidente de la comisión mixta del Parque, Fernando Guerra, señaló que es "soñado" tener una casa de Altos Estudios, por lo que se está llevando a cabo un censo en las empresas

para conocer las demandas de las empresas (Brown OnLine).

En momentos donde se está llevando adelante un pacto entre el macrismo y la CGT, destruyendo los convenios colectivos de trabajo (como ocurrió en Atilra), es urgente la organización de los trabajadores en el conjunto del Parque Industrial. Sólo de esta manera podremos derrotar esta embestida contra las condiciones de vida de los trabajadores.

La campaña del Frente de Izquierda se colocó siempre junto a los trabajadores, impulsando la construcción de organizaciones clasistas, combativas y democráticas con independencia de las patronales y el Estado. Repudiando a las burocracias y con la perspectiva de un gobierno de trabajadores. Por esto, hacemos un llamamiento a los trabajadores del Parque Industrial de Almirante Brown a sumarse a la campaña del FIT.

Corresponsal

PRENSA OBRERA 1478 | OCTUBRE 2017

PTS: chau al "sindicalismo de base"

Sobre el balance de la derrota en Alicorp. Retroceso, desmoralización y electoralismo

a *Izquierda Diario* publicó un balance de las elecciones internas de Alicorp (ex Jabón Federal) que es muy revelador sobre la orientación del PTS en el movimiento obrero.

El resultado fue de 113 votos para la Lista Verde, ligada a la burocracia del sindicato, contra 88 de la Lista Bordó, orientada por el PTS. "Después de una década -dice Franco Villalba, autor del artículo- de una comisión interna antipatronal, combativa, independiente de la burocracia sindical y que se basaba en el método de asamblea, la mayoría de los trabajadores eligieron tener delegados representantes del sindicato".

Según Franco, este retroceso de los trabajadores de Alicorp sería una consecuencia de las conquistas obtenidas durante esos diez años (aumentos de salarios, la efectivización de contratados, la disputa de la conducción del gremio, etc.) que fueron originando una "conciencia conservadora", caracterizada por la idea de que "no hay que reclamar ni luchar, para que no nos saquen lo que tenemos" o incluso para ir "escalando puestos en la fábrica".

La explicación es doblemente retrógrada: se responsabiliza a la base por la derrota, en lugar de analizar los propios errores, y se repite la vieja tesis de que los obreros son "pancistas"; es decir que sólo luchan por sus intereses materiales inmediatos (esto sin entrar a discutir la relatividad de esos avances que se mencionan).

Curiosamente -o no tanto-, la teoría del "pancismo" coincide con el argumento que el kirchnerismo utiliza para justificar su derrota en 2015 a manos de Macri.

Según el razonamiento del PTS, la satisfacción de las reivindicaciones sería un obstáculo para elevar la conciencia de clase. También se puede afirmar que condiciones de trabajo embrutecedoras dificultan la organización. Pero el problema de la conciencia de clase -y la organización en que ésta se corporiza- no se reduce al aspecto puramente material del proceso capitalista; es decir, la conciencia de clase no es un reflejo mecánico de la explotación ni de la lucha contra esa explotación sino el resultado de la acción de conjunto de la clase obrera y de un partido, depositario del programa y de la experiencia histórica.

La clave de la derrota de Alicorp está puesta en el balance aunque solapadamente: la "adaptación de los que militamos en el movimiento obrero -dice Franco- a convivir día a día" con la "pasividad e individualismo". Es decir, la política del PTS.

Chau al "sindicalismo de base"

El artículo adelanta una segunda



conclusión, de alcance más general: da por finalizado el período del -llamado por el PTS- "sindicalismo de base", es decir "cuando con el crecimiento económico que hubo a partir de 2003 millones de jóvenes ingresaban a las fábricas" y elegían "nuevos delegados antiburocráticos" (otro saludo al kirchnerismo).

En el actual "clima conservador... cuidar lo que tenemos en forma individual, reemplazó a la fuerza de lucha y organización democrática", dice el PTS. ¿Y AGR? ¿Y Pepsico? ¿Y el proceso que recorre la UTA? ¿Y las enormes huelgas docentes? ¿Y Cresta Roja? ¿Y El Tabacal? ¿Y los triunfos antiburocráticos, como el Sute?

En la clase obrera anida una fuerte voluntad de resistencia a la ofensiva patronal, contenida o anulada por la burocracia sindical. La ausencia de luchas de conjunto es el resultado de esa acción de las direcciones burocráticas; de las que directamente pactan con elgobierno (CGT) y de las que secundan esos pactos (CTA).

La omisión del papel de la burocracia en medio de la noche negra que describe el PTS, lo conduce inexorablemente a una connivencia con ella. Queda claro que la insistencia en que las organizaciones combativas que apoyan a Pepsico marchen con el yaskismo el 22 de agosto, no fue un derrape.

¿Qué tareas? ¿Qué desafío?

El fin del "sindicalismo de base" sería la señal para poner en pie agrupaciones clasistas, algo que -sostiene el PTS- "se nos plantea hoy como urgente, pero que siempre fue imprescindible"; o sea, que el clasismo es una opción para los momentos de retrocesos.

El PTS piensa en "los miles de trabajadores de cada fábrica que hoy votan a Nicolás del Caño y los referentes obreros como Vilca de Jujuy o Godoy de Neuquén" y en "los que quieren levantar la consigna por la aparición con vida de Santiago Maldonado... exigiendo al Sindicato de Jaboneros de Oeste (Sojo) que se ponga al frente de esta campaña".

Pasado en limpio: seguidismo a la burocracia sindical y electoralismo desenfrenado.

Una perspectiva de combate

El Partido Obrero y la Coordinadora Sindical Clasista luchan para que el movimiento obrero, que resiste el ajuste y pugna por expulsar a la burocracia de los sindicatos, se fusione con la izquierda revolucionaria en una misma perspectiva política; la batalla electoral es sólo una parte de estalucha

El gran plenario obrero de Lanús en apoyo a las listas y candidatos del FIT -convocado por el PO e IS- fue un paso firme en esa dirección.

Miguel Bravetti - Juan Romero

Un trabajador de la planta impresora de Clarín, de Zepita, fue despedido la semana pasada. Esto motivó, el último viernes por la noche, la primera asamblea en el sector en más de 20 años, en la cual se votó exigir a la empresa la reincorporación del compañero y

En la planta gráfica de Zepita -la planta donde se imprime el diario principal- existe un régimen de jornaleros, violatorio de leyes y convenios. También de ataque a la libertad sindical con el despido del delegado del Sipreba (luego reincorporado, pero no reconocido) y amenazas a compañeros que quieren organizarse.

el cese de despidos y aprietes.

En las últimas semanas, la empresa comenzó una avanzada contra los trabajadores de expedición. El plan de retiros dejó de ser 'voluntario' y ya comenzaron los despidos mediante telegrama.

Este accionar es un espejo de lo que ocurre en la redacción de

Clarín: después del cierre fraudulento de AGR, despidos en la planta de Zepita

la calle Tacuarí. La apertura de los "retiros voluntarios" -con pagos de hasta 170%- ha vaciado la redacción. Sólo el año pasado se contabilizaron más de 300, contando los diferentes sectores y el número es mayor si se contemplan los más de tres años desde que está abierto este mecanismo de despidos encubiertos. A este proceso se le sumó, el último mes, el uso de la fuerza y los aprietes para sacar del diario a dos trabajadores, con intervención del personal de seguridad, que habían rechazado los "retiros voluntarios" primero y luego los "involuntarios".

Clarín ejecuta un verdadero



plan de guerra en todo el grupo. El ajuste que aplica en la redacción del diario y en el taller de impresión tuvo su cara más brutal con el cierre fraudulento de AGR: fueron 82 días de ocupación en una heroica resistencia y que fue desalojado con un gigantesco despliegue represivo.

En medio de la reorganización web de las redacciones, las plantas gráficas y la megafusión Telecom-Cablevisión, la patronal de Clarín pretende liquidar toda organización gremial en la empresa. Su apoyo al gobierno Macri no es gratuito: el Ministerio de Trabajo es cómplice de este desguace, al punto de haberse negado a reconocer formalmente el conflicto de AGR al cabo de más de 160 días de lucha.

Rechazamos el despido en la planta de Zepita y alertamos por los diferentes ataques en prensa, como los que ocurren en la agencia DyN, Página/12, Perfil y Ambito Financiero, a manos de patronales de diferentes signos políticos, que se suman a los 2.500 puestos de trabajo a nivel nacional que se perdieron en 2016 en todo el gremio.

Juan Manuel Cicala

Visitá Prensa Obrera online

Todos los días, nuevos contenidos.

Recibí un resumen diario por WhatsApp escribiendo al 15-4402-2315 El sábado 7 se realizó el congreso de la Federación Universitaria de Córdoba, dejando como resultado el retorno a la conducción de la derecha universitaria que fuera desplazada el año pasado luego de 28 años de presidir la FUC.

Así, la "Deodoro Roca" (compuesta por Franja Morada, el MNR, el PRO y agrupaciones ligadas al PJ provincial) ganó la conducción con 163 delegados, desplazando al Frente Agustín Tosco, que sumó 141. La tercera lista en disputa, el Frente Estudiantil de Izquierdas - La Trinchera (integrado por la UJS-Partido Obrero, la juventud del PTS, Cauce, Izquierda Socialista, Nuevo Mas y Urdimbre) juntó seis delegados.

A la medida de los privatistas

El resultado expresa un reforzamiento para el rector Hugo Juri y el macrismo, cargados con planes de reformas privatistas para la educación superior.

Las camarillas radicales, peronistas y kirchneristas se encuentran trabajando en la implementación definitiva de un sistema de créditos que busca liquidar las carreras de grado y adecuar la educación a las necesidades capitalistas actuales, mediante la creación de "nuevos trayectos formativos" para la conformación de carreras cortas o específicas para

FEDERACION UNIVERSITARIA DE CORDOBA

El fracaso del "frente antimacrista"

determinado trabajo en la rama de producción.

Es necesario recordar que la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) ha sido la plataforma elegida por el gobierno nacional para el desarrollo de estas políticas, a nivel nacional e incluso continental: para 2018, las camarillas de la UNC preparan la Conferencia Regional de Educación Superior, para lanzar las reformas de Juri como modelo para las universidades de toda América Latina.

Es la cara educativa de la reforma laboral y previsional que el gobierno prepara con complicidad del PJ, Massa, el FpV y la burocracia sindical: fortalecer la ganancia capitalista a costa de un avance en la sobreexplotación de los trabajadores y la juventud.

Fracaso

La efímera conducción del Frente Agustín Tosco manifiesta el fracaso en toda la línea del "frente antimacrista" (a la rastra del kirchnerismo), que ha sido la línea rectora de estos sectores para todo el movimiento estudiantil.

El anuncio de que habían "recuperado la FUC para los estudiantes" tardó poco en ser desmentido. El proceso de lucha



contra la reaccionaria Asamblea Universitaria encontró a una federación paralizada, con la conducción dividida (La Bisagra y La Mella por un lado, Sur por el otro), como producto del alineamiento de las distintas fuerzas de la misma a camarillas diversas.

Sistemáticamente se negaron a convocar asambleas y hacer partícipes a los estudiantes de la política y vida de la federación. Prevaleciendo los acuerdos por arriba, junto a las camarillas y la burocracia sindical, más que una FUC para los estudiantes ha sido un sello para posicionar a sus agrupaciones en la política provincial.

Así, en un año de movilizaciones masivas contra el ajuste, la impunidad y la política del gobierno nacional, la FUC jugó un rol de contención sobre el movimiento estudiantil de la universidad, impidiendo que éste participase de forma organizada en las peleas de la docencia por su paritaria y de los investigadores del Conicet; en las enormes movilizaciones contra el 2x1 a los genocidas y por Santiago Mal-

donado; y en huelgas obreras de fuste como la de UTA Córdoba.

El cuadro de la universidad también muestra el oportunismo y la adaptación sin límites de parte de la centroizquierda al macrismo. El MNR, que comparte lista con Sur en el Consejo Superior, acordó integrar el ganador frente derechista a cambio de prebendas (cargos en el Rectorado).

El desafío del movimiento estudiantil

En tiempo récord se ha mostrado la inviabilidad de enfrentar el ajuste de Macri y el Rectorado de la mano de sectores de las camarillas universitarias, y en connivencia con las fuerzas políticas que encabezaron el vaciamiento educativo durante más de una década.

Este derrotero arroja conclusiones vitales para el movimiento estudiantil. Enfrentar el plan de guerra lanzado contra la juventud y la educación requiere de un posicionamiento independiente de todos los ajustadores, en unidad con los trabajadores. Esa es la perspectiva representada por el Frente Estudiantil de Izquierdas - La Trinchera, que impulsamos desde la UJS.

En la UNC necesitamos cambiar la historia: necesitamos una federación y centros de estudiantes independientes, que organicen la lucha y den pelea en las calles. Porque a la política del macrismo hay que hacerle frente con los trabajadores y la izquierda.

Andrés Murúa y Emiliano Pereira

EDUCACIÓN ■

Operativo Enseñar, otro ataque a la educación pública y a la docencia

Generará rankings que justifiquen el cierre de institutos

El próximo 31 de octubre, el Ministerio de Educación se apresta a tomar un examen, denominado "Enseñar", a los estudiantes de 4º año que cursan actualmente las carreras terciarias de Primaria y Secundaria en nueve distritos -entre ellos, la Ciudad de Buenos Aires- que sería equivalente al operativo "Aprender" pero aplicado a los institutos de formación docente.

Tanto la aplicación como los resultados serán utilizados para introducir mayor diferenciación al interior del sistema educativo -elaborando rankings y cerrando institutos de acuerdo a las calificaciones- y, con resultados manipulados, se ensayará avanzar en las pruebas de egreso del profesorado e ingreso a la carrera docente, modificando así el régimen laboral de los educadores.

¿Por qué las rechazamos? Los instrumentos de evaluación en cogniciones aisladas -sin tener presente las condiciones sociales y materiales en un cuadro de creciente miseria social- son un mecanismo ajeno a los institutos de formación y a las escuelas que, a partir de preguntas cerradas, estandarizadas en formato multiple choice quieren medir la "calidad" de la educación en términos de adaptación a las necesidades del capital y del mercado.

Estas evaluaciones omiten la responsabilidad del Estado y de los gobiernos provinciales en el ajuste permanente en los presupuestos educativos, la falta de mantenimiento escolar y la situación de pobreza que vive la infancia y la juventud, complejizando la tarea educativa desde hace décadas. Su intención es responsabilizar de la crisis educativa a los docentes, estudiantes y familias.

Estas mediciones son viejas imposiciones de los organismos de crédito internacionales que las solicitan a sus países miembros como condición para ingresar. Es el caso de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), a la que el presidente Macri solicitó el ingreso.

El "hermano mayor" de este tipo

de operativos son las tan cuestionadas pruebas Pisa, sobre la que pesan denuncias por manipulación de resultados en nuestro país, tal como se expresó en la última edición, cuando la Argentina quedó afuera de la publicación, por maniobrar los resultados y estadísticas.

Un negocio redondo

Detrás de la confección de evaluaciones, tabulaciones de resultados y plataformas educativas, se extiende un negocio educativo a través de la tercerización de tareas e introducción de empresas y ONG en la educación.

Un ejemplo de ello es la multinacional Pearson, la empresa de exámenes y servicios de educación más grande del mundo, que se ha beneficiado con las reformas, al diseñar y administrar los exámenes estandarizados. Lo mismo pasa con empresas como GEM, Junior Achievement, Eidos o programas como Teach for America, Educar y Crecer, entre otras.

Organizar el rechazo

Los supuestos "resultados" del Aprender fueron utilizados por el gobierno, en medio de la lucha educativa de este año, para desprestigiar a la docencia y a la educación pública. Y actualmente es la excusa utilizada para justificar la reforma de la secundaria en la Ciudad de Buenos Aires, con recortes de contenidos, pasantías truchas y precarización del trabajo docente. No tienen nada que ver con mejorar el proceso de enseñanza y aprendizaje.

El argumento del gobierno de reformar la educación, apoyada en los resultados del Aprender 2016, somete al conjunto del sistema educativo a estas mediciones y convierte a los profesores en meros "aplicadores".

La Ctera y sus entidades de base, que apoyaron la Ley de Educación Nacional (LEN) 2006, no pasan de realizar una denuncia superficial, sólo para conseguir que los integren en el proceso de evaluación, sin dar el paso a la organización de acciones concretas para rechazar este tipo de instrumentos. Es que la propia LEN y las resoluciones del Consejo Federal de Educación establecidas durante el gobierno kirchnerista ya implantaban la orientación de la evaluación permanente. Es la radiografía de una central adaptada al Estado que deja pasar el conjunto de los ataques a la educación pública y la docencia.

Desde Tribuna Docente planteamos impulsar una gran campaña de debate en todos los institutos docentes sobre las implicancias de este tipo de evaluaciones como parte de las reformas en curso, organizando el rechazo a realizar estas evaluaciones.

Será tarea de las direcciones multicolores y de la oposición docente nacional ponerse a la cabeza de una gran campaña para que estas reformas no pasen y reclamar a la dirección de Ctera una acción nacional contra estos operativos.

Amanda Martin, secretaria adjunta de Ademys PRENSA OBRERA 1478 | OCTUBRE 2018

El Partido Obrero celebró 20 años en el Bajo Flores

Veinte años atrás, con la inauguración del local de Miraflores 2205, nacía el Polo Obrero de la Ciudad de Buenos Aires. El local fue inaugurado en 1997 por un núcleo de compañeros de la Facultad de Filosofía y Letras, en el marco de una campaña nacional por 200 nuevos locales del PO.

Dos décadas más tarde, allí se reúne semanalmente un cuerpo de delegados poderoso y funciona una de las tres asambleas del Bajo Flores, en las que se organizan más de 500 familias de los complejos y de la Villa 1-11-14.

Celebración

El sábado 7 de octubre, el Partido Obrero del Bajo Flores celebró 20 años de presencia ininterrumpida en el barrio y dio cuenta de una historia muy rica que muestra cómo el PO echó raíces en los sectores más explotados de la trabajadora. Sobre la calle Miraflores montamos una fiesta popular en que no faltaron música, comidas y discursos.

El sábado contamos con la presencia de Pablo Eybuszyc, actualmente dirigente de la lista Naranja y del gremio telefónico, quien fue uno de los primeros responsables del local. El Partido Obrero de la Capital contaba con pocos locales en ese entonces y nos habíamos propuesto expandirnos a otros barrios. Algunos compañeros de la Villa Ciudad Oculta se habían mudado al Bajo Flores y ellos fueron parte de ese núcleo de militantes con los cuales el Partido hizo pie en una de las principales villas de la ciudad. Después de tantos años, muchos de esos compañeros siguen colaborando con el sostenimiento del local.



También se acercó a saludar los 20 años en el barrio una de las primeras organizadoras del Polo: Rocío, militante de la AGD-UBA, quien durante los años del Argentinazo dirigía la asamblea del Polo de la villa.

Recordamos a los compañeros"Polo Núñez", al "Colorado" Héctor y a otros, que fueron los primeros impulsores de la comisión de vecinos que organizaron a los desocupados que había generado la política de ajuste y privatización menemista. Así nació el primer núcleo de la asamblea de la Manzana 19 y, poco después, del barrio Rivadavia.

Crecimiento

En poco tiempo, el Polo se expandiría desde allí a la mayoría de los barrios de la zona sur de la Ciudad. El Polo Obrero de la Capital conocería batallas enormes por el trabajo, por poner en pie merenderos y comedores que fueron un límite a la desintegración familiar y social producto de la crisis capitalista. Rafael Santos, que en esos años junto con Sergio Villamil eran parte de la dirección de PO de la Capital, estuvo en el Bajo Flores y relató algunas anécdotas, como la del compañero "Polo" Núñez que el día de la represión que se cobró la vida de Kosteki y Santillán, cuando las columnas se retiraban, asediadas por la represión, interrumpió el paso del tren en Pompeya para salvaguardar a los compañeros. Leonardo Furman, quien hasta hace unos años fue dirigente del Polo y del local de Bajo Flores, participó también el sábado. Junto con "Tango" y otros compañeros fueron los responsables de que el Polo se desarrollara como organización de masas por el trabajo, por la urbanización y se mantuviera organizado, a pesar del reflujo del movimiento piquetero y de la política de cooptación del kirchnerismo.

En estos años, el PO se ha reforzado a partir de ligarse a un sector de desocupados que vivieron la ex-

periencias nacionalistas en Latinoamérica con una clara política de delimitación y clarificación constante. En este sentido, las notas publicadas en "Prensa Obrera" sobre la situación política boliviana se vendieron por decenas y hasta centenares, con picos de venta de 500 periódicos durante la Revolución Boliviana (2003).

Centro organizativo

Hoy, 20 años después, el Polo y el Partido concentra una parte de lo mejor de la vanguardia en la lucha por la urbanización, por los derechos de la mujer trabajadora y la lucha contra las redes de trata-como botón de muestra, el día anterior al festejo las asambleas del Bajo Flores realizaron un corte de calles junto a la Red del Bajo Flores, en Perito Moreno y Cruz, en reclamo por la aparición de Sara, una chica de 16 años de la 1-11-14; al día siguiente, la madre denunció el caso y convocó a nue-

vas medidas desde el escenario. Son muchos los casos como éste y eso ha profundizado la organización del Plenario de Trabajadoras en el Bajo, una agrupación que discute y lucha sistemáticamente contra este flagelo denunciando la responsabilidad del Estado y ya es una referencia en el barrio.

La juventud del Bajo Flores también estuvo presente, garantizando junto a las compañeras del Polo la realización de un almuerzo fabuloso para más de 300 personas. Hoy, la juventud del Bajo se organiza contra la "secundaria del futuro", la reforma antieducativa que el gobierno de Rodríguez Larreta quiere aplicar en la Ciudad y que el macrismo quiere extender como modelo a todo el país.

Entre hablada y hablada, pasaron por el escenario los shows de Rafael Pointa, los Potolos de Villazón y Sólido.

El Partido Obrero está enraizado definitivamente en el Bajo Flores, producto de una intensa lucha de clases. Seguimos organizándonos para echar a los narcos, a la Gendarmería de Bullrich, a las redes de trabajo clandestino esclavo y de prostitución, definitivamente de nuestros barrios y abriendo paso a la formación de una alternativa política de los trabajadores.

El acto lo cerró José, responsable del local en el último período, convocando a llevar todos los reclamos y reivindicaciones de los trabajadores, las mujeres y la juventud al Congreso y a la Legislatura a través de Marcelo Ramal y Gabriel Solano.

José Díaz

JUVENTUD

La Plata: el Frente de Estudiantes en Lucha renovó su mandato

En el Centro de Estudiantes del Instituto Superior de Formación Docente Nº 96

Cencabezado por la agrupación Tribuna Estudiantil de la UJS, junto al PTS y compañeros independientes) renovó su mandato en una elección de lista única para centro de estudiantes y representantes estudiantiles al Consejo Académico (CAI) en el Instituto Superior de Formación Docente Nº 96 de La Plata, en la que participó un centenar de compañeros (con 87 votos positivos a nuestra lista).

El resultado es un mandato para seguir desarrollando una perspectiva de lucha contra el vaciamiento de la educación, que durante el último año llevamos adelante por medio de clases públicas, abrazos simbólicos, además de movilizarnos junto al movimiento de la mujer y los docentes combativos de la Multicolor. Esto, sumado a una pelea constante

dada en el CAI, que nos permitió conquistar derechos negados para avanzar en la carrera.

En contraposición a la parálisis de las conducciones kirchneristas De los terciarios de la zona, nuestro centro se ha ido construyendo a través de procesos asamblearios y la constante pasada por cursadas de nuestra agrupación, logrando la participación de compañeros de distintos años.

Un ejemplo reciente de nuestro accionar fue la conquista de la construcción de baños acordes a una matrícula creciente, que ya se encuentran funcionando.

Desde Tribuna Estudiantil tomaremos este mandato para impulsar la lucha por reivindicaciones como la construcción de cuatro aulas más que posibiliten más bandas horarias de cursada, pero también para retomar con todas las fuerzas la lucha que está planteada contra la reforma antieducativa (la ley Aguilar) y el Operativo Enseñar, que evaluará el 31 de octubre a los estudiantes de 4º año de todos los institutos superiores del país. Llamamos a organizar el rechazo a este intento de avanzar con la precarización docente y el cierre de institutos en pos de poner la educación pública al servicio de las empresas. Otro contrapunto con las agrupaciones kirchneristas que buscan "discutir" las evaluaciones y la reforma.

Llamamos a todos los compañeros del instituto a construir este centro de estudiantes en defensa de la educación pública.

Gastón, presidente del Instituto Superior de Formación Docente ISFD N° 96



14 ANIVERSARIOS

no de los más importantes biógrafos del Che sostiene que su memoria persiste a pesar de enfrentarse con un interrogante lapidario: ¿cómo se explica el seguimiento a un fracasado? Se pregunta por la razón de esta perennidad y se responde: "el Che logró su heroicidad por la forma en que vivió y, sobre todo, la forma en la que murió" (Clarín, 8/10).

Si fuera así, han existido vidas y muertes de líderes revolucionarios que podrían parangonarse y no han alcanzado el lugar icónico del Che.

Dándole vueltas al mismo interrogante, el historiador sostiene que, frente a un mundo crecientemente desigual, el rostro del Che llama a "tomar posición y, si es necesario, pelear hasta las últimas consecuencias".

Compartiendo estas razones, fuerzas tan disímiles como el "nacionalismo indígena" en el poder en Bolivia; la corriente que sigue a CFK y todo el espectro del centroizquierda, desde Patria Libre hasta el triunvirato colaboracionista de los movimientos sociales en la Argentina; el PT en Brasil; el Frente Amplio en Uruguay, todos ellos levantan una tribuna al "guerrillero heroico".

Sin embargo, todas estas fuerzas actúan políticamente en oposición a su legado histórico. El Che fue protagonista, junto a Fidel Castro, del ingreso de América Latina en el terreno de la revolución permanente, de la lucha antiimperialista y democrática que se desenvuelve como revolución socialista, como expropiación económica y política de la burguesía. El Che representó hasta el final la expresión política de que la revolución cubana tenía que avanzar en toda América Latina de ese modo. En palabras suyas: "No hay más cambios que hacer, o revolución socialista o caricatura de revolución".

(Si una revolución no acaba con la dominación de los capitalistas, no inaugura un régimen de planificación que atienda a las necesidades sociales, no juzga y condena a los contrarrevolucionarios, no repudia y deshace los encadenamientos económicos y políticos al imperialismo, no es una revolución.)

¿Cuál de estas fuerzas puede invocar esa trayectoria? ¿El gobierno boliviano, que ha preservado el latifundio y el negocio de los pulpos del petróleo y la minería? ¿El gobierno bolivariano de Venezuela, fabulador de un socialismo del siglo XXI con "nacionalizaciones" pagas a valor de la Bolsa y pago escrupuloso de la deuda externa? ¿CFK, artífice de la "década ganada" que consagró como grandes beneficiarios a la "patria contratista" y la "patria bancaria"?

Todas estas fuerzas enarbolan el objetivo de una "democracia con justicia social", es decir la defensa del régimen democrático burgués como estación terminal de las aspiraciones de la clase obrera.

El Che planteó como objetivo la revolución socialista, como salida a la crisis capitalista que recorría y recorre América Latina. Y fue más lejos que nadie dentro del propio elenco de la Revolución Cubana en

El asesinato del Che, cincuenta años después

"O revolución socialista o caricatura de revolución"

su denuncia del rol contrarrevolucionario de la burocracia estalinista, escudado tras el planteo de la "coexistencia pacífica" con el imperialismo y patentizado en la soledad de Vietnam en su lucha contra la mayor potencia del mundo.

Para un defensor de las experiencias nacionalistas: "Sería injusto caracterizar a los acontecimientos en curso en Venezuela, Bolivia y Ecuador como meras caricaturas de revolución. Son procesos que bregan contra un conjunto de fuerzas retardatarias de enorme poder (que no habrían actuado en el caso de Cuba), desde las oligarquías locales, las burguesías autóctonas, la canalla mediática... y, por supuesto, la 'embajada' que trabaja incansablemente para desbarrancar estos procesos" (Atilio Borón, "El Che, medio siglo después", en Rebelión).

La afirmación no resiste un archivo. Todos los gobiernos nacionalistas emergieron como instrumentos de rescate de la burguesía frente a los levantamientos de las masas que hundieron a los gobiernos "neoliberales" -nuestro 2001/2002, como ejemplo. La política de adaptación al capital tiene justamente en Bolivia, donde el homenaje al Che fue más estridente, un escenario revelador: la Santa Cruz secesionista y centro del latifundio recibe a Evo como uno de los suyos y el FMI coloca a Bolivia como país modelo por el manejo de su economía.

El Che, contra la "economía de mercado"

En 1963/64 se desarrolló un debate en Cuba sobre el rumbo que debía tomar la economía. La vieja guardia estalinista planteó un sistema de autonomía financiera de las empresas, que desembocaba en el principio de rentabilidad individual, una "tesis" que planteaba, en perspectiva, llevar a la isla a una "economía de mercado". El único que se opuso rabiosamente a esa alternativa y la denunció como una fuente de desigualdad social fue el Che (el debate incluía el planteo de incentivos materiales para elevar la productividad, a lo que el Che no se oponía, a condición de no reducir la cohesión interna de la clase obrera)1. Es decir, el único que se opuso a abrir un rumbo de restauración capitalista en Cuba fue el Che. ¿Cuál fue el enorme acierto de esta oposición? Veinte años después, en 1985, Gorbachov va a plantear, en nombre de la burocracia rusa, desenvolver la "economía de mercado" en la URSS. Esto implicaba la descentralización y la transformación de la burocracia en capa empresarial, en una economía en la que no había capitalistas y a la que, de este modo, se ponía en rumbo hacia la restauración del régimen social



Facsímil de Política Obrera N° 37, seotiembre de 1968

abatido en 1917. El Che Guevara fue un precursor de los que lucharon contra la restauración del capitalismo, contra las privatizaciones y la entrega de los recursos al capital extranjero. El Che se opuso tajantemente, en nombre de la defensa del socialismo y de características propias de Cuba a este proceso, enfrentándose a la burocracia de la URSS y denunciando que esta política llevaba a un acrecentamiento de sus privilegios².

¿Quiénes son los únicos que se opusieron al proceso de la restauración capitalista impulsada por la burocracia del Kremlin, antes que el Che?

León Trotsky y la IV Internacional

Mérito del Che y por partida doble, porque carecía del bagaje teórico y la experiencia del fundador de la IV, representante de una vanguardia revolucionaria y socialista forjada durante más de cien años (y eliminada físicamente por el estalinismo y el nazismo).

El Che evolucionó de derecha a izquierda en la posición frente a la burocracia de la URSS y chocó en este punto contra el resto de la dirección cubana. En 1968, su cuerpo estaba enterrado en Bolivia y Fidel apoyaba con energía el aplastamiento del levantamiento antiburocrático en Checoslovaquia.

Recordar Argel

En febrero de 1965, en el marco de la Conferencia de Solidaridad Afroasiática, el Che Guevara denunció a la burocracia de la URSS por tener un trato colonial con los países del espacio común de las "naciones socialistas" -Comecon-, por aplicar las leyes del mercado mundial capitalista y apoderarse de un excedente a su favor. Un planteo internacionalista,

no sólo referido a Cuba y en el que el Che Guevara volvió a ser premonitorio. Pocos años después, Cuba ingresó a ese mercado común, como parte de una política de adaptación a la burocracia soviética, y sacrificó sus planes de industrialización. Cuba se convirtió de este modo en un país volcado exclusivamente a la producción de azúcar y absolutamente dependiente de la burocracia de la URSS -rehén, a su vez, de la economía capitalista.

El discurso del Che en Argel, multiplicado una y otra vez, dio una vuelta de campana en la comprensión del régimen impuesto en la URSS. Por primera vez puso en debate, a escala de las masas, lo que el trotskismo venía planteando desde hacía más de treinta años: que en la cuna de la Revolución de Octubre no regía el verdadero comunismo, sino un régimen dictatorial impuesto por los verdugos de esa revolución.

El Che Guevara fue el precursor de la gran batalla teórica y política vigente al día de hoy contra los enterradores de la Revolución Rusa, impulsores de la restauración capitalista en nombre de intereses ajenos al interés histórico del movimiento obrero.

Nadie reivindica a "este" Che, precursor de la lucha política fundamental contra la degeneración y deformación de los Estados obreros provocada por una burocracia nacida de un accidente histórico -la sangría de la vanguardia obrera rusa en la Guerra Civil, el fracaso del enorme ciclo revolucionario de 1917/23, los condicionantes planteados por el atraso del país.

Los límites del Che

El Che no llegó a hacer una crítica al funcionamiento del Estado en Cuba. No avanzó en el planteo de que para

desenvolver la política que defendía, debía producirse una depuración en la burocracia del propio Estado en la isla. Hizo críticas a la burocracia, pero no llegó a formular un planteo de sustitución de esa burocracia por la clase obrera. Su límite en este punto pudo provenir de su cercanía política y personal con el equipo que había hecho la revolución. Quizá para llegar a esta conclusión debería haber vivido en forma más intensa y prolongada la experiencia de la burocratización, pero esto hubiera significado prolongar su permanencia en Cuba y, en definitiva, haber optado por otra historia.

En la lucha contra los planes soviéticos que fomentaban la desigualdad social y el retorno al capitalismo, el Che desenvolvió el planteo del "hombre nuevo". El hombre que concibe su felicidad como felicidad del otro, como un logro colectivo. Como lo planteara con sus propias palabras, desde otro ángulo: "El socialismo económico sin moral comunista no me interesa. Luchamos contra la miseria, pero al mismo tiempo contra la alienación" (entrevista de Jean Daniel, Argel, 1965). Es un planteo de enorme antigüedad, nacido de la necesidad de oponer una sociedad fraterna de hombres y mujeres al infierno de la explotación del hombre por el hombre. Ese hombre nuevo tiene un componente idealista, porque no puede existir sin una sociedad que lo engendre y el nivel de esa sociedad debe ser forzosamente muy superior al que Cuba podía ofrecer en ese momento. Ni siquiera puede estar limitado a un país, tiene que ser parte de un desarrollo que abarque a países avanzados, aunque sea alguno de ellos.

Pero aún así, el Che no estaba equivocado. En la búsqueda de un "nuevo hombre" que se corresponda con relaciones humanas de igualdad, se requiere de hombres y mujeres que luchen por esa sociedad de igualdad. Duda: ¿hasta qué punto pensaba el Che que la Cuba revolucionaria podía ofrecer esa perspectiva en lo inmediato?

Finalmente, ¿el Che era un guerrillero pequeño burgués? El Che pudo ir a Bolivia fruto de un error político, pero esta empresa no se correspondía con lo que se proponía hacer. Concibió un planteo común a todas las fuerzas revolucionarias y no centró sus perspectivas, contra lo que se dice, en un levantamiento agrario. Se instaló en lo que suponía, era el lugar más impenetrable de Bolivia y su perspectiva era entroncar con el movimiento de las masas en lucha. El problema central que se le planteó al Che fue la crisis de dirección del movimiento obrero y de los partidos de izquierda, en particular el Partido Comunista en este caso de Bolivia, viejo enterrador de revoluciones. Se planteó un problema de partido, al que quiso resolver desde la acción. "Los foquistas, Fidel y el Che han opuesto el foco al partido, pero entendían como tal partido a la burocracia de los partidos comunistas", dijimos en Política Obrera al cumplirse el primer aniversario del asesinato (37, 30/9/68).

■ SOCIEDAD 15

El Che buscó superar la ausencia de un partido revolucionario que no existía en Bolivia y pretendió hacerlo a partir de su experiencia anterior. Al no contar con un estado mayor de trabajadores, el Che se encontró con un vacío enorme, un vacío que se arrastra desde las derrotas provocadas por el nazismo, la burocratización del partido leninista y el retroceso en la conciencia de la clase obrera que es fruto de estas derrotas. La crítica al Che es la crítica a un revolucionario íntegro que pretendió abrir un rumbo a la revolución socialista. Desde este lugar, y no otro, es nuestro homenaje.

¿Por qué reivindican al Che?

Volvemos al punto de partida. El Che sigue siendo la figura más venerada en el mundo de los que genuinamente quieren un cambio social, porque no tiene ninguna connivencia con las máculas que aplastaron al proletariado mundial -las traiciones de los partidos comunistas, los crímenes de Stalin- y es más, se enfrentó a la burocracia que fue su ejecutora y cayó por esta lucha. ¿O acaso puede negarse, a esta altura, la responsabilidad del Partido Comunista boliviano y de la propia burocracia de la URSS en la delación que llevó a la muerte al líder revolucionario?

El historiador con el que comenzamos esta nota impugna que la figura del Che sea una creación mediática. Da un simple ejemplo. Siendo los vencedores de la "Guerra Fría": "¿Dónde están las remeras con las caras de Videla, Astiz y Pinochet?

Agregamos nosotros: ¿o con la de Stalin?

Christian Rath

1.Ernesto Che Guevara: Escritos Económicos, Cuadernos de Pasado y Presente/5, 1969 (incluye textos de otros autores participes de la polémica). 2. Jon Lee Anderson: Che Guevara una vida revolucionaria, Anagrama, Barcelona, 2016.

El seleccionado femenino de fútbol: en huelga desde hace más de 10 días

Pese a los 4.200 millones de pesos de Fox-Turner, no les pagan un viático de \$ 150

as integrantes del seleccionado de fútbol femenino están en huelga desde hace más de diez días porque las autoridades de la AFA no les pagan siquiera el misérrimo viático establecido de 150 pesos por cada día de entrenamiento.

Por esa razón deben trasladarse hasta el predio de Ezeiza de la entidad desde sus respectivos domicilios que, en muchos casos, están ubicados en lugares muy alejados (dos de las deportistas viven en Rosario), lo cual supone un gasto que supera holgadamente la cifra que deben recibir.

En el reclamo a la AFA, las jugadoras plantean que "los 150 pesos de viáticos por cada entrenamiento que nos han sido ofrecidos no cubren los gastos" y pérdidas de ingresos que afrontan y "merecen una actualización". Es que, en los dos últimos años, el monto apenas pasó de 140 a los 150 pesos actuales.

Esto cuando la AFA y los clubes se han asociado a las cadenas Fox-Turner, con un contrato que este año les reportará 4.200 millones de pesos por la televisación del fútbol masculino. Y la AFA también es responsable del desarrollo del seleccionado femenino.

Otra muestra de la falta de interés de la entidad es que dejó a la selección femenina durante más de dos años -y hasta hace tres meses- sin un entrenador designado (desde el último campeonato del mundo), resignando así entrenamientos, competencias y la consolidación de un trabajo a largo plazo que permita elevar el nivel competitivo de la selección. Esto cuando se acerca el próximo mundial que se llevará a cabo en 2019.

Las jugadoras también denuncian que no tienen una cancha adecuada para entrenar y que en el



único partido amistoso que jugaron en dos años -contra Uruguaydebieron trasladarse en barco y ómnibus y dormir en éste hasta que partieron hacia la cancha.

El cuadro de marginación y abandono es tan grande que a las jugadoras les dan la ropa pero no los botines, que deben ser adquiridos por ellas.

La misma desidia y desinterés de la AFA se replica en la ausencia de políticas de desarrollo y promoción por parte de la Secretaría de Deportes que no abre ningún campo de desarrollo de esta disciplina, como sucede con muchos otros de los amateurs.

Las obreras del fútbol

Pero, en su reclamo a la AFA, las jugadoras desnudan no sólo la brutal discriminación de la dirigencia del fútbol, sino también la explotación que las mismas sufren, como parte de la clase trabajadora, en su vida laboral.

Destacan que, en muchos casos, deben afrontar "la pérdida del presentismo, la puntualidad y otros componentes del salario (que las patronales imponen como una forma de superexpotación), a los cuales tienen que resignar para asistir a los partidos amistosos y/o torneos internacionales".

Este cuadro que viven las deportistas -similar al de los jugadores y jugadoras de fútbol del ascenso- se replica en los clubes donde juegan y en representación de los cuales disputan el campeonato local.

Hay denuncias múltiples respecto del desprecio con el cual son tratadas: la ropa que les entregan, en muchos casos es la que antes perteneciera al plantel masculino; los horarios de prácticas suelen ser a la noche tarde, con todos los problemas personales y laborales que esto implica y, claro, no les dan un solo peso ni de viáticos, porque este deporte es "amateur".

El mantenimiento de esta disciplina en los clubes se debe, en primer lugar a que las deportistas corren con muchos de los gastos sin cobrar nada y, además, a que una resolución de la Conmebol de fecha relativamente reciente establece que los clubes que participan en los torneos internacionales de fútbol masculino (Copa Sudamericana, Libertadores) deben tener un equipo femenino de ese deporte, algo que los clubes cumplen, aunque apenas de manera formal.

Evidentemente, además del machismo que impera alrededor de este deporte y del negocio que lo recorre, la marginación del fútbol femenino se asienta en que los empresarios que manejan esta disciplina aún no han avanzado en convertirlo en una actividad lucrativa.

A esto seguramente apunta la decisión de la Conmebol de condicionar de esa manera a los clubes y su reciente decisión de lanzar la Liga de Desarrollo de Futbol Femenino para toda Latinoamérica, donde divulgan la práctica del deporte entre chicas de 12 y 16 años. En el mismo camino está la Fifa, que destina un porcentaje de su millonario presupuesto al fútbol

Es que en otros lugares del mundo, sí es un buen negocio y el fútbol femenino está desarrollado. Un ejemplo son los Estados Unidos, un país con escasa tradición en este deporte, donde el fútbol femenino es profesional y tiene un desarrollo tal que los ha llevado a ganar un campeonato del mundo y otro tanto sucede en varios países europeos. De todas maneras, las deportistas ganan, en promedio, un salario equivalente al de una empleada o una obrera.

Ese es otro de los reclamos realizados ahora por las jugadoras que se han organizado alrededor de esta exigencia a las autoridades empresarias del fútbol. Ellas sostienen que por y para dedicarse a la actividad requieren que puedan vivir de ella como un trabajo.

Saludamos y apoyamos la organización y la firmeza de las jugadoras, cuerpos técnicos y todos aquellos que quieran el desarrollo del deporte. Este es el camino para alcanzar las reivindicaciones planteadas.

> Florencia Montoya -**Nelson Marinelli**



Jornadas a 100 años de la Revolución Rusa Vigencia de la Revolución de Octubre







7 al 11 de noviembre de 2017 - Facultad de Ciencias Sociales - UBA

Cena de recepción a los participantes del seminario.

Martes 7 de noviembre

15 a 17 hs: Marx, Revolución, transición y el caso Ruso. Expone Paulo Barsotti. Debate: Lucas Poy. 17 a 19 hs: Imperialismo y Revolución, ayer y hoy. Participan: Plinio Sampaio, Néstor Kohan, Claudio Katz, Marcelo Ramal, Daniel Duarte. Coordina: Juan García. 17 a 19 hs: La Revolución Rusa y la Reforma Universitaria en Argentina y América Latina. Pablo Buchbinder, Gabriel Solano, Lucia Sciola, Pablo Bonavena. Coordina: Néstor Correa. 19 hs: Apertura.

19:30 a 21:30 hs: Revolución y contrarrevolución en la Unión

Debate Daniel Gaido.

Miércoles 8 de noviembre

10 a 13 hs: El Soviet de Petrogrado. Taller a cargo de Kevin Murphy. Coordina Guillermo Kane. (El taller es abierto. A quienes se inscriban previamente les será entregado textos y documentos de trabajo para el taller).

13 a 15 hs: Iconografía, Cotidianeidad, Música y Humor en el Octubre Ruso y después. Tomás Varnagy, Alejandro Vainer, Eduardo Grüner. Coordina Fabiola Ferro.

15 a 17 hs: Balance económico de la URSS. José Menezes Gómez, Everaldo Oliveira de Andrade, Rolando Astarita. Debate: Marcelo Ramal.

17 a 19 hs: La construcción del Partido Bolchevique. Roberto Gramar, Cintia Frencia, Daniel Gaido, Christian Rath, Coordina Amanda Martín.

17 a 19 hs: La Revolución Rusa y la intelectualidad latinoamericana. Luis Bernardo Pericás, Néstor Kohan, Coordina Guillermo Kane. 19.30 a 21:30 hs.: La Natura Histórica de la Revolución de Octubre. Expone Jorge Altamira. Debate: Miguel del Plá.

Jueves 9 de noviembre

13 a 15 hs: Las ediciones marxistas en América Latina. Horacio González, Lincoln Secco, Natalia Bustelo, Lucas Poy. Coordina Carlos Mangone.

15 a 17 hs: Sionismo y Socialismo. Rafael Santos, Herman Schiller. Debate: Andrés Roldán.

17 a 19 hs: La Revolución Rusa y la educación. Romina del Pla, Daniel Sierra, Vitoco La Rosa, Soledad Díaz. Coordina: Daniel Gaido.

17 a 19 hs: La Revolución de Octubre como revolución mundial. Expone Pablo Heller. Debate:

Eduardo Salas.

19:30 a 21:30 hs: La Revolución Rusa entre la utopía y la historia. Expone Osvaldo Coggiola. Debate: Néstor Pitrola.

Viernes 10 de noviembre

13 a 15 hs. La Revolución Rusa y el arte. Eduardo Grüner, Martín Kohan, Coordina: Santiago Gándara. 15 a 17 hs: La Revolución Rusa en España, Antonio Rago, Jorge Saborido. Coordina: Daniel Rapanelli.

15 a 17 hs: La Revolución Rusa en la Argentina. Hernán Camarero y Christian Rath. Coordina Néstor Correa.

17 a 19 hs: Desde "El Estado y la Revolución de Lenin" a "La Revolución Traicionada" de Trotsky. Expone: Jorge Altamira. Debate: Juan Pablo Rodríguez.

19:30 a 21:30 hs: El fracaso del Octubre alemán. Expone Bernard Bayerlein. Debate: Gabriel Solano.

Sábado 11 de noviembre

10:30 a 12:30 hs: La Revolución

Rusa en América Latina. Christian Rath, Rafael Fernández, Antonio Mazzeo, Fernando Sarti. Coordina: Walter Orozco.

13 a 15 hs: A 150 años de El Capital. Iñigo Carrera, Pablo Heller, Andrés Roldán. Coordina: Guido Lapajufker. 15 a 17 hs: La Revolución Rusa y la mujer. Lucía Sciola, Olga Viglieca, Armagan Tulunay. Coordina: Carla Deiana.

17 a 19 hs: La reconstrucción de una internacional socialista revolucionaria. Jorge Altamira, Armagan Tulunay, Rafael Fernández. Coordina Daniel Blanco. 19:30 a 21 hs: Los desafíos de la Revolución Socialista en el Siglo XXI. PTS, IS, PO. (Oradores a designar). Coordina: Claudio del Plá. 21 hs: Cierre.

Miércoles 8, jueves 9 y viernes 10 de noviembre

11 a 13 hs: Presentación de libros y revistas.

CATALUÑA

De la huelga general a la capitulación

■l gobierno catalán terminó reculando a la hora de consagrar la independencia. El presidente de la Generalitat, Carles Puigdemont, declaró la independencia pero, a renglón seguido, la dejó en suspenso en vistas a "emprender -según sus palabras- un diálogo para llegar a una solución acordada" con el Ejecutivo español. El pedido de una negociación ni siquiera plantea como condición previa el retiro de la Guardia Civil y de la Policía Nacional que sigue acantonada en Cataluña. Esto despertó la decepción e indignación de una parte importante de los manifestantes que se congregaron frente al Parlamento.

El nacionalismo catalán arrugó frente a las amenazas del Estado español, la monarquía y la cúpula del Poder Judicial, que declaró ilegal el referéndum. Pero más que la represión y el accionar judicial, la Generalitat sucumbió ante lo que constituyó un "golpe de mercado". Asistimos a un éxodo de las principales empresas que anunciaron que trasladaban su sede social fuera de Cataluña. Esta maniobra contó con la complicidad del gobierno español de Mariano Rajoy, quien modificó a tal efecto la normativa vigente.

La huida abarcó a las principales empresas, al punto tal que Cataluña se hubiera quedado sin ninguna empresa del Ibex 35, que reúne a las corporaciones líderes, después de que los consejos directivos de Colonial, Abertis y Cellnex decidieran trasladar sus sedes sociales, y Grifols abriera la puerta a hacerlo. Esto vino precedido por el éxodo de los bancos, que fueron los primeros en salir con los botines de punta. La cascada siguió en el sector financiero y asegurador con los cambios de domicilio de GVC Gaesco, MGS Seguros y Segur Caixa Adeslas. Y se extendió al sector industrial.

La gran burguesía catalana envió un ultimátum al jefe de Estado catalán, advirtiéndole que la situación iba a empeorar si el gobierno no daba marcha atrás. Así se lo transmitió el presidente del Círculo de Economía, una de las principales cámaras patronales, quien le pidió que se retractara antes de la apertura de los mercados en el curso de esta semana.

Recule anunciado

Este recule ya podía anticiparse, si tenemos presentes las declaraciones de la coordinadora general del PDeCAT (Partido Demócrata de Cataluña), Marta Pascal, dirigente de la formación política que lidera Puigdemont, la misma noche del domingo en que tuvo lugar el referéndum, sugiriendo que la declaración de hoy sería "retórica". El propio presidente de la Generalitat ya había instado a una mediación internacional. Las tendencias a un

compromiso ya estaban presentes en gran parte del nacionalismo catalán. Otras formaciones políticas y figuras que integran la coalición de gobierno instaron a una salida negociada como Esquerra Republicana (ERC), y Artur Mas, ex presidente de la Generalitat.

Límites insalvables

Los episodios de Cataluña han puesto de relieve los límites del nacionalismo catalán, el cual recula cuando se venía de haberle infligido una gran derrota política al gobierno de Rajoy, con el referéndum y la multitudinaria movilización que se produjo en defensa del derecho a votar y pocos días después, con la huelga general.

El desafío que estaba planteado

era darle continuidad y profundizar la movilización popular. La conspiración empresaria ponía en el orden del día la necesidad de intervenir los bancos para evitar la fuga de capitales, ocupar los lugares de trabajo, empezando por aquellos establecimientos y propiedades de la burguesía que defiende a la monarquía y al Estado español y salir al cruce e impedir el sabotaje y la extorsión económica. Esta línea de acción choca con la política de conciliación de clases en el campo nacional por parte de la burguesía catalana que apunta a regimentar y preservar bajo su tutela política al movimiento popular. No se nos puede escapar que la Generalitat que promovió el referéndum es un gobierno patronal y ajustador, que viene promoviendo severos recortes sociales y la precarización laboral en el Estado. Una incursión contra la propiedad capitalista no está en los cálculos de la burguesía nacionalista, pues sería un arma de doble filo que podría terminar volviéndose contra ella. Esto es lo que explica el empeño puesto en darle a la huelga del 3 un carácter policlasista, de "protesta cívica", disolviendo las fronteras de clase.

Este desenlace ha dejado pedaleando en el aire al nacionalismo más radicalizado, empezando por los anticapitalistas de la CUP, cuya estrategia fue alentar un frente común con el gobierno catalán, al punto tal de otorgarle sus votos para que acceda al poder y aprobar el presupuesto propuesto por la Generalitat.

El gobierno de Rajoy planteó que, pese a la suspensión, la declaración de independencia sería inaceptable e insinuó que avanzaría en la aplicación del artículo 155, suspendiendo la autonomía de Cataluña y promoviendo su intervención. Sin embargo, más allá de mostrar los dientes, una salida de fuerza estaría reservada como un recurso último. No olvidemos que la represión al referéndum terminó volviéndose un búmeran contra el propio gobierno



central, transformándose en un golpe político a su gestión.

La línea prevaleciente en el gran capital español e internacional es alentar un compromiso. Esto es lo que explica la exhortación de una parte de la dirigencia europea a buscar un "diálogo" y un entendimiento. Existe un temor fundado por parte de la burguesía española y mundial de que una fractura del Estado ibérico pueda disparar una crisis y corrida financiera de gran alcance, que ponga en peligro el rescate que se vienen realizando para evitar ese riesgo.

Pero una negociación, mediación mediante, en estas condiciones, será un capítulo más de la crisis antes que una solución. Las bases económicas y políticas para un arreglo son muy frágiles y minadas por la bancarrota capitalista mundial. El nacionalismo ha reclamado una mayor porción de los ingresos públicos y plantea una recaudación propia de impuestos, su propia política de subsidios, el manejo de los contratos de las obras públicas, la gestión de los servicios y mayor margen de relaciones internacionales; es decir, un cambio institucional que potencialmente derivaría, como se discute ahora, en un Estado autónomo. Esto choca con las necesidades del Estado español, que ha ido estos años al rescate de los bancos y de los grandes conglomerados empresarios en crisis, y para eso aplica un ajuste brutal contra los trabajadores y los Estados autónomos. El temor a una demolición político-financiera del Estado central es lo que explica este empantanamiento que se viene agravando en el tiempo.

La izquierda

Un párrafo especial lo merecen los partidos de izquierda. Sus principales exponentes, el PSOE y Podemos, han hecho causa común con el Estado español contra el derecho a la autodeterminación. Veteranos dirigentes del PSOE, como Felipe

González o Alfonso Guerra, se han pronunciado por la aplicación del artículo155, o sea una intervención, si no hubiera más remedio. Además, el Partido Socialista de Cataluña (PSC) junto al PSOE, han llamado a movilizarse en la manifestación organizada por la derecha desde el búnker de Societat Civil Catalana, el PP y Ciudadanos, quienes realizaron la primera concentración en Barcelona en oposición a la autodeterminación catalana.

Podemos ha tratado de no quedar pegado a la derecha y ha organizado su propia manifestación, que fue convocada bajo la consigna "Parlem" (Hablemos).

En esta línea, la alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, planteó que "los resultados del 1º de octubre no pueden ser un aval para proclamar la independencia", lo que significa no reconocer los resultados del referéndum que es lo que precisamente exige el gobierno de Rajoy (*Infobae*, 10/10). "Lo que ahora necesitamos -afirmó- son gestos de distensión de ambas partes. No necesitamos una escalada (de violencia) que no beneficia a nadie. Es la hora de tender puentes, no de dinamitarlos" (ídem).

Las negociaciones que seguramente se abran tienen un resultado incierto pero lo que sí es claro es que cualquier compromiso al que se arribe va a ir acompañado de una vuelta de tuerca en una política de austeridad y de ataque a la población laboriosa, en el que ambos gobiernos (el nacional y el catalán) coinciden y ya vienen ejecutando con despidos masivos, la implementación de una reforma laboral, jubilaciones y salarios mínimos de indigencia y rebajas salariales. La

Generalitat intentará valerse de este cuadro para reforzar aún más una regimentación del movimiento popular y agitar la amenaza de una intervención para acallar cualquier reclamo y movilización independiente, exhibiéndolos como un factor de "desestabilización" que podría hacer naufragar las negociaciones y, por lo tanto, funcional a la derecha.

Independencia política

Esta situación pone al rojo vivo la cuestión de la independencia política de los trabajadores. La estrategia debe ser la denuncia de la tendencia al compromiso y a desnaturalizar el derecho a la autodeterminación y convertir esa reivindicación en una palanca para desarrollar una lucha de clases al interior de Cataluña y de España entera.

No se puede obviar que si el atropello a Cataluña prospera, será un golpe no sólo al pueblo catalán sino al conjunto de los trabajadores de España. Reforzará la capacidad de acción política y represiva del gobierno de Rajoy para profundizar el ajuste y doblegar los derechos y la resistencia de los trabajadores de todo el país.

La independencia política de los trabajadores significa romper las ataduras y el sometimiento de las centrales obreras con el Estado español y la monarquía. Así como las direcciones sindicales de la UGT y Comisiones Obreras se ubicaron de la vereda de enfrente con respecto a los derechos del pueblo catalán, de la misma manera, se vienen colocando respecto a las demandas obreras, dejando pasar el ataque que viene llevando adelante el gobierno central contra las conquistas de los trabajadores. La clase obrera catalana y española deben unirse en un solo bloque e infligir una derrota al gobierno represivo y ajustador, y enemigo principal de los derechos de los trabajadores y de la autonomía.

Defendemos el derecho a la autodeterminación nacional con un programa para poner fin a la monarquía española impuesta por el franquismo, por la República, y por la unidad del proletariado de todo el Estado español en la lucha contra el capital, los ajustes antiobreros y el conjunto del Estado capitalista. En oposición a la fragmentación de la clase obrera de las diferentes nacionalidades, planteamos la unidad de clase en todo el territorio español para luchar por una República Socialista Federativa.

Pablo Heller

Leé también en www.po.org.ar.
Cataluña: de la huelga general a la espantada sin atenuantes.

Por Carlos S. de Hortaleza

